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PAR M. ERNEST. 

MESDAMES, MESSIEURS, 

L'attention de la Commission par vous chargée de l' exa 
men du budget de la Défense Nationale pour 1938, a été 
retenue particulièrement par l'accroissement de dépenses 
que marque ce budget. Celui-ci est augmenté de 212 mil 
,. 1ns 448,611 francs, ce qui l'amène à dépasser le milliard 

.à atteindre 1,146,272,610 francs. Plusieurs séances con 
sacrées à l'examen du budget ont amené la Commission 
à cette conclusion que le gonflement du budget est dû 
essentiellement: 1° à la réalisation des mesures prises pour 
assurer la défense du territoire; 2° à r application des lois 
votées par le Parlement; 3° au renforcement assez consé 
quent du contingent qui en est résulté; 4° à l'augmentation 
des traitements et dépenses diverses due à l'élévation de 
1 ïndex-number. 

La défense du territoire. 

S'inspirant des décisions antérieures de la Chambre, 
la Commission a tenu à se rendre compte de ce qui avait 
été fait pour assurer la sécurité du pays. Elle a demandé 
à M. le Ministre de la Défense Nationaie de lui exposer 
l'œuvre accomplie ou en voie de réalisation, Notamment, 
en ce qui concerne les provinces de Liége et du Luxem 
bourg. Des dépenses considérables ont été consenties et 

BEGROOTING 
van het Ministerie van Landsverdediging 

voor het dienstjaar 1938. 

VERSLAG 
NAMENS DE COMMISSIE 

VOOR DE LANDSVERDEDIGING ( 1) UITGEBRACHT 
DOOR DEN HEER 'ERNEST. 

Le présent rapport nv 114 a été distribué le 18 février 
1936. (Règlement de la Chambre, art. 91 _. n• 5.) 

MEVROUWEN, MIJNE HEEREN, 

De bijzondere Commissie, door U belast met het onder 
zoek van de begrooting van Landsverdediging over 1938, 
heeft in 't bijzonder haar aandacht gewijd aan de verhoo 
ging van uitgaven in die begroeting. De verhooging be 
draagt 212,448,611 frank, zoodat de begrooting thans het 
milliard overschrijdt en 1.146,272,6!0 frank beloopt. Na 
verscheidene vergaderingen gewijd aan het onderzoek van 
de begrooting, kwam de Commissie tot het besluit, dat de 
aangroei van de begrooting in hoofzaak te wijten is : 1 ) aan 
de uitvoering van de maatregelen tot verdediging van het 
grondgebied ; 2) de toepassing van de door het Parlement 
aangenomen wetten ; 3) de vrij belangrijke verhooging 
van het contingent; 4) de vermeerdering, in verband met 
de stijging van het index-cijfer, van de wedden en van 
allerhande uitgaven. 

De verdediging van het grondgebied. 

ln gevolg vroegere beslissingen van de Kamer. heeft 
de Commissie zich willen rekening geven van wat reeds 
gedaan werd om de veiligheid van het land te verzekeren. 
Zij heeft aan den heer Minister van Landsverdediging een 
uiteenzetting gevraagd van wat reeds gedaan werd of waar 
aan men thans bezig is, namelijk wat betreft de provinciën 
Luik en Luxemburg. Belangrijke uitgaven werden toege- 

Dit verslag !1' 114 werd rondgedeeld op 18 Februari 1936. 
(Reglemèl'it van de Kamer, art. 91. n' 5.) 
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MESDAMES, MESSIEURS, 

L'attention de la Commission par vous chargée de rexa-1 
men du budget de la Défense Nationale pour 1938, a été 
retenue particulièrement par l'accroissement de dépenses 
que marque ce budget. Celui-ci est augmenté de 212 mil 
'· ons 446,611 francs, ce qui ramène à dépasser le milliard 

à atteindre 1, 146.272,610 francs. Plusieurs séances con 
sacrées à l'examen du budget ont amené la Commission 
â cette conclusion que le gonflement du budget est dil 

· essentiellement: l0 à la réalisation des mesures prises pour 
assurer la défense du territoire; 2° à l'application des lois 
votées par le Parlement; 3" au renforcement assez consé 
quent du contingent qui en est résulté; 4° à l'augmentation 
des traitements et dépenses diverses due à l'élévation de 
I'mdex-number. 

BEGROOTING 
van het Ministerie van Landsverdediging 

voor het dienstjaar 1938. 

VERSLAG 
NAMENS DE COMMISSIE 

VOOR DÉ. LANDSVERDEDIGING ( 1) UITGEBRACHT 
DOOR DEN HEER 'ERNEST. 

La défense du territoire. 

S'inspirant des décisions antérieures de la Chambre, 
la Commission a tenu à se rendre compte de ce qui avait 
été fait pour assurer la sécurité du pays. Elle a demandé 
à M. le Ministre de la Défense Nationale de lui exposer 
l'œuvre accomplie ou en voie de réalisation. Notamment, 
en ce qui concerne les provinces de Liége et du Luxem 
bourg. Des dépenses considérables ont été consenties et 

(1) La Commission, présidée par M. Van Hocck, était composée 
de MM. Collard, Dcconinck. Delbrouck. De Pauw. Ernest, Hoen, 
Mi,siacn. Scheven els, - Coussena. Ficullien. Housiaux. Mergel, San 
dronl, Verpoortcn. - Devèze (A.). Joris. - Horward, Vcrrncr. - 
Declercq. - Bosse». 

MEVROUWEN, MIJNE HE.EREN, 

De bijzondere Commissie, door U belast met het onder 
zoek van de begroeting van Landsverdediging over 1938, 
heeft in 't bijzonder haar aandacht gewijd aan de verhoo 
ging van uitgaven in die begrooting. De verhooging be 
draagt 212,448,611 frank, zoodat de begroeting thans het 
milliard overschrijdt en 1,146,272,610 frank beloopt. Na 
verscheidene vergaderingen gewijd aan het onderzoek van 
de begroeting, kwam de Commissie tot het besluit, dat de 
aangroei van de begrooting in hoofzaak te wijten is : 1 ) aan 
de uitvoering van de maatregelen tot verdediging van het 
grondgebied ; 2) de toepassing van de door het Parlement 
aangenomen wetten ; 3) de vrij belangrijke verhooging 
van het contingent; 4) de vermeerdering, in verband met 
de stijging van het index-cijfer, van de wedden en van 
allerhande uitgaven. 

De verdediging van het grondgebied. 

ln gevolg vroegere beslissingen van de Kamer, heeft 
de Commissie zich willen rekening geven van wat reeds 
gedaan werd om de veiligheid van het land te verzekeren. 
Zij heeft aan den heer Minister van Landsverdediging een 
uiteenzetting gevraagd van wat reeds gedaan werd of waar 
aan men thans bezig is, namelijk wat betreft de provinciën 
Luik en Luxemburg. Belangrijke uitgaven werden toege- 

( 1) De Commissie, voorgezeten door de H. Vou Hoeck, bestond 
uit de hecrcn Col!ard, Deconinc k. Delbrouck, De Pauw, Ernear, Hoen, 
Missiaen, Schevenels. - Caussens, Fieullien. Housiaux, Merget, San 
dronl, Verpoorten. - Devèze (A.), Joria. - Horward, Vermet. - 
Declercq. - Bosson. 

G 
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d'aucuns se demandent si le pays est en état d'être 
défendu? 
Tous les efforts poursuivis ont eu pour but de rendre 

plus solide la défense de la position de Liége. Et r on peut 
dire que ce but paraît atteint par la constitution de la 
deuxième ligne de forts, en avant desquels des organisa 
tions proches de la frontière permettront d'arrêter toute 
invasion. 

li en est de même en ce qui concerne le Luxembourg. 
De nombreux ouvrages de défense sont établis en vue 
d'interdire avec succès l'approche de toute voie de péné 
tration. 
D'autre part, le canal Albert constitue une ligne qui 

pourra être sérieusement défendue. 
Tous les forts, tous les ouvrages seront occupés par des 

forces importantes. Ce qui a amené la création de régi 
ments nouveaux, ainsi que le déplacement d'unités dont 
le centre d'action est porté plus près de la frontière. 

On peut dire que l'organisation de la défense du terri 
toire paraît avoir été prévue jusque dans ses moindres 
détails. Elle est, actuellement, virtuellement terminée et 
nos frontières seront complètement en état de défense très 
prochainement. 

Les récentes manœuvres dans la province de Namur ont 
permis de constater les services que pourraient rendre nos 
forts. Et aussi les adaptations nécessaires pour remédier 
à quelques inconvénients, apparus au cours des rnanœu 
vres, 

Le programme de défense du territoire comporte encore 
l'organisation massive de destructions, qui combinée avec 
remploi d'unités pourvues d'un potentiel de feux suffi 
sant, permettra d'assurer le rôle d'arrêt dévolu antérieure 
ment à la fortification permanente. 

Les chars d · assaut paraissent être de plus en plus utili 
sés dans la guerre moderne. lis constitueront, certes, un 
des moyens d'invasion qui seront inévitablement mis en 
action. 
Aussi, y a-t-il lieu de rechercher le meilleur moyen de 

défense contre cet engin, afin de pouvoir l'immobiliser au 
plus tôt, et de le rendre inutilisable. Des mines antichars 
ont été inventées en vue d'obtenir ce résultat. Le départe 
ment de la Défense Nationale n'a cessé de rechercher 
l'amélioration des types de mines proposés ou adoptés. 
La Commission permanente d'études et d'expériences du 
Génie étudie et met au point les engins proposés pour 
correspondre aux besoins de l'armée; elle examine et 
expérimente les inventions qui lui sont soumises. Elle ne 
se prononce pas sur l'adoption d'un engin. Elle émet sim 
plement des avis qui, après examen par l'inspecteur Géné 
ral du Génie, sont soumis à la décision du Ministre. 

Les servltudes militaires. 

L'accroissement du nombre d'ouvrages de défense a 
posé, avec plus· d'acuité, la question des servitudes mili 
taires. 

staan en sommigen stellen de vraag of het land in staat 
is om verdedigd te worden. 
Gansch die aanhoudende krachtsinspanning was gericht 

op het verstevigen van de stelJing Luik. En men mag zeg 
gen dat dit doel bereikt schijnt door het aanleggen van den 
tweeden fortengordel, en door de werken die vóór die for 
ten werden uitgevoerd in de nabijheid van de grens en die 
eiken inval zullen kunnen stuiten. 
Aldus ook wat Luxemburg betreft. Talrijke verdedings 

werken werden uitgevoerd, ten einde het binnendringen 
van de toegangswegen met goed gevolg te verhinderen. 

Anderzijds, vormt het Albert-kanaal een linie die flink 
verdedig kan worden. 

Belangrijke strijdkrachten zullen al de forten. al de ver 
dedigingswerken bezetten. Met het oog daarop, werden 
nieuwe regimenten opgericht en de standplaats van som 
mige eenheden werd verlegd, zoodat het middenpunt van 
hun werking dichter bij de grens komt te liggen. 

Men mag zeggen dat de organisatie van de verdediging 
van het grondgebied uitgewerkt lijkt tot in de minste onder 
deden. Zij is thans af en onze grenzen zullen, eerlang, 
zich volledig in staat van verdediging bevinden. 

Bij de onlangs in de provincie Namen gehouden manœu 
vres, heeft men de diensten die onze forten zouden kunnen 
bewijzen, kunnen vaststellen. Alsook de aanpassingen die 
moeten geschieden om met enkele bezwaren, welke tijdens 
de manceuvres aan het licht kwamen, op te ruimen. 
Het programma van de verdediging van het grondgebied 

omvat nog het opblazen op groote schaal van een aan 
tal werken wat, samen met het aanwenden van eenheden 
die over voldoende geschut beschikken, het stuiten van de 
vijandelijke krachten moet mogelijk maken. Die rol werd 
vroeger vervuld door de permanente versterkingswerken. 
De aanvalwagens lijken hoe langer hoe meer in gebruik 

te komen bij den modernen oorlog. Ongetwijfeld zullen zij, 
bij een eventueelen inval, een der hulpmiddelen zijn. 

Het is dan ook noodig op te sporen hoe zich best tegen 
die wagens te verdedigen, door ze zoo spoedig mogelijk 
stil te leggen en onschadelijk te maken. Met het oog daar 
op, heeft men mijnen uitgevonden. Het Departement van 
Landsverdediging heeft zonder ophouden gezocht om de 
voorgestelde of aangenomen typen van mijnen te verbeteren. 
De permanente Commissie voor studie en proefnemingen 
bij de Genie onderzoekt de tuigen die voorgesteld worden 
voor de behoeften van het leger, en brengt c1 zoo noodig 
verbeteringen aan toe ; zij onderzoekt de haar voorgelegde 
uitvindingen en doet de noodige proefnemingen. Zij 
spreekt zich echter niet uit over het aanvaarden van het 
tuig. Zij dient alleen van advies dat dan, na onderzoek 
door den Inspecteur generaal bij de Genie, aan den Minister 
ter beslissing voorgelegd wordt. 

Militaire erfdienstbaarheden, 

Met het aangroeiend aantal van verdediginswerken, 
wordt het vraagstuk der militaire erfdienstbaarheden steeds 
dringender. 
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Des membres de la Commission se sont plaints de ce que 
ne soient pas suffisamment considérés les intérêts des pro 
priétaires dont l~s biens sont frappés par ces servitudes. li 
n'est pas inutile de rappeler que la Chambre pourra bien 
tôt examiner un projet de loi relatif à cette question. 

Mais il paraît nécessaire que soit dressée au plus tôt la 
liste des ouvrages définitifs et le tableau des servitudes 
créées autour d'eux, afin que les intéressés soient fixés sur 
les limites apportées, par les nécessités de la défense na 
tionale, à l'exercice de leur droit de propriété. 

Ce travail est nécessaire, notamment en ce qui concerne 
les abris restants de la grande guerre. 
li semble que pourraient être activées les formalités de 

désignation des abris de guerre en Flandre Occidentale el 
ailleurs, afin que soient classés au plus tôt ceux qui peuvent 
être détruits et ceux qui pourraient éventuellement être uti 
lisés à la défense du pays et doivent rester intacts. 

Ces derniers sont devenus très rares et la défense de dé 
truire les autres lèse parfois· très sérieusement les intérêts 
des propriétaires des terrains où ils sont établis. 

A cette question posée par un membre, M. le Ministre 
a répondu : 

cc J'ai prescrit, le 26 août 1937, de procéder au recense 
ment de tous les ouvrages de guerre existant dans les deu 
Flandres, afin de pouvoir classer ceux-ci en trois catégo 
ries 

» A. - ouvrages indispensables; 
l> B. - ouvrages utiles; 
>) C. - ouvrages inutiles. 

D Les opérations de recensement sont en voie d'achève 
ment et les opérations de classement vont commencer dès 
la fin de ce mois, avec le maximum de célérité. 

n II est à remarquer que ces opérations de classement 
font partie d'une étude très importante au sujet de notre 
organisation défensive et que la question ne peut donc être 
résolue que dans le cadre général du problème. 

n Les administrations communales intéressées seront avi 
sées du classement et : 

» 1 ° les terrains d • assiette des ouvrages A seront acquis 
par la Défense Nationale; 

)> 2° les ouvrages B seront concédés à titre précaire aux 
propriétaires des terrains d 'assiette: 

>1 3° les ouvrages C seront donnés aux propriétaires de 
terrains d'assiette et le département renoncera à tous ses 
droits sur les constructions. ll 

Leden van de Commissie hebben er over geklaagd Jat 
men niet voldoende rekening houdt met de belangen van 
de eigenaars, wier goederen bezwaard zijn door die erf 
dienstbaarheden. Het past hier er aan te herinneren, dat de 
Kamer weldra het wetsontwerp betreffende die zaak zal 
kunnen onderzoeken. 
Doch het lijkt noodig dat ten spoedigste de lijst zou wor 

den opgemaakt van de definitieve werken, alsook de tabel 
met de erfdienstbaarheden er omheen geschapen, opdat 
de belanghebbenden ingelicht zouden zijn nopens de be 
perkingen die, ingevolge de behoeften der Landsverdedi 
ging, aan de uitoefening van hun eigendomsrecht worden 
gebracht. 

Dit werk is noodzakelijk, inzonderheid w:at betreft de 
van den grooten oorlog overblijvende schuilplaatsen. 
De formaliteiten vereischt voor de aanwijzing van de oor 

logsschuilplaatsen, in West-Vlaanderen en elders gelegen, 
zouden best dienen te worden bespoedigd, opdat zoodra 
mogelijk zou kunnen worden overgegaan tot de indeeling 
van deze die mogen worden vernield en van de andere die, 
desgevallend, zouden kunnen worden aangewend voor de 
verdediging van het land en onaangeroerd moeten blijven. 
Deze laatste zijn uiterst zeldzaam geworden en het ver 

bod gesteld voor de vernieling van de andere benadeelt 
soms op zeer ernstige wijze de belangen van de eigenaars 
der gronden waarop zij zich bevinden. 

Op de aldus door een lid gestelde vraag, antwoordde de 
heer Minister : 

« Op 26 Augustus 193 7, gaf ik bevel om over te gaan 
tot de telling van alle oorlogswerken zich bevindende in de 
beide Vlaanderen, ten einde ze in drie reeksen in te dee 
len : 

n A. - onmisbare werken; 
n B. - nut opleverende werken; 
n C. - werken zonder nut. 

n De tellingsverrichtingen zijn bijna geëindigd en tot de 
indeeling zal worden overgegaan, met den meesten spoed, 
tegen het einde dezer maand. 

11 Er dient op gewezen dan die indeelingsverrichtingen 
deel uitmaken van een zeer belangrijke studie nopens 
onze defensieve organisatie en dat de kwestie dus slechts 
in het algemeen raam van het vraagstuk een oplossing 
kan bekomen. 

n De betrokken gemeentebesturen zullen kennis krijgen 
van deze indeeling en : 

H l0De gronden waarop de werken A zich bevinden.zul 
len door het departement van Landsverdediging worden 
aangekocht; 

n 2° De werken B. zullen ten voorloopigen titel worden 
ter beschikking gesteld van de eigenaars van de gronden; 

n 3° De werken C zullen aan de eigenaars der gronden 
worden geschonken en het departement zal afzien van alle 
rechten op de constructies. 11 
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Les moyens de défense. 

La Commission a examiné ensuite l'état de nos moyens 
de défense, des armes, munitions, etc. 

Aviation. - Elle a recherché quel était l'état actuel 
de l'aviation militaire. Quelles étaient les forces de celle-ci 
en effectifs et en matériel. Quelle était la qualité de ce 
matériel. Et quel rôle est assigné à l'aviation, non seule 
ment au point de vue de la défense de l'Est, mais aussi 
de l'entièreté du territoire. 

Car, tout en professant que l'aviation doit être mise au 
rang des armes, on doit reconnaître que tout paraît indi 
quer qu'elle jouera désormais un rôle particulièrement im 
portant dans les conflits armés. 

Nul ne peut nier que notre effort défensif pèse déjà 
lourdement sur le pays. De ce fait même, nous sommes 
limités dans le développement de notre aéronautique mili 
taire. Néanmoins, de grands efforts sont accomplis et, pour 
l'exercice 1938, les dépenses pour cette arme seront plus 
élevées encore que précédemment. Elles atteindront 120 
millions, ce qui constitue un chiffre déjà coquet. 

Notre pays possède un nombre d'avions qui ne peut se 
comparer à celui des grandes puissances, mais qui appa 
raît déjà conséquent. 

La plupart de ces appareils sont en bon état et munis 
des derniers perfectionnements. Avant toute acquisition de 
matériel, le département de la Défense Nationale s'en 
quiert des progrès réalisés dans d'autres pays, afin d' ob 
tenir l'armement le meilleur et surtout le plus rapide à ce 
moment. 

Des membres se sont inquiétés du fonctionnement des 
champs d'aviation et de leur développement. 

C'est ainsi que la question suivante a été posée: 

u Le champ d'aviation de Wevelghem ne paraît pas 
donner satisfaction. Ce qui a amené la création d'un au 
tre champ d'aviation à Moorseele, à une lieu de distance. 

» A raison de ce fait, y a-t-il encore utilité de conserver 
le champ d'aviation de Wevelghem? 

,, Quelles sont les intentions du Ministre de la Défense 
Nationale à ce sujet ? J> 

M. le Ministre a répondu: 

« La création du terrain d'aviation de Moorseele a été 
réalisée non pas en vue du remplacement de celui de We 
velghem, mais afin de dégorger ce dernier. L'activité 
croissante de l'Ecole de pilotage en fonction du nombre 
d'heures de vol a provoqué un encombrement considérable 
,wtour !'t 1=:ttr l'aérodrome de Wevelghem. Il n'était pas 

De verdedigingamiddelen. 

Vervolgens werd door de Commissie overgegaan tot het 
onderzoek van den staat onzer verdediginsmiddelen, der 
wapens, munitie, enz. 

Vliegwezen. - Zij onderzocht in welken toestand zich 
thans de militaire luchtvaart bevindt. Welke was de sterkte 
er van in opzicht van het effectief en van het materieel ? 
Van welke kwaliteit was het materieel ? En welke rol is 
voorbehouden aan de luchtvaart, niet alleen onder opzicht 
van de verdediging aan de Oostergrens, maar insgelijks 
van gansch het grondgebied. 
Want, alhoewel wordt verkondigd dat de luchtvaart 

rang dient in te nemen bij de wapens, moet men toegeven 
dat alles er den schijn naar heeft, dat zij voortaan een bij 
zonder belangrijke rol zal hebben te vervullen bij de ge 
wapende conf.lieten. 

Niemand kan ontkennen dat onze krachtsinspanning ::>p 
defensief gebied reeds zwaar drukt op het land. Door dit 
feit zelf, staan wij voor een beperking wat de ontwikkeling 
betreft van onze militaire luchtvaart. Nochtans worden 
groote krachtsinspanningen gedaan en, voor 1938, zijn de 
voor dit wapen voorziene uitgaven nog hooger dan vroeger. 
Zij bereiken het totaal van 120 millioen, hetgeen reeds een 
mooi cijfer uitmaakt. 
Ons land bezit een aantal vliegtuigen. dat weliswaar 

niet kan opwegen tegen dit der groote mogendheden, doch 
reeds van zekere beteekenis -is. 

De meeste dezer toestellen bevinden zich in goeden staat 
en zijn voorzien van de jongste technische verbeteringen. 
Vóór eiken aankoop van materieel, worden door het de 
partement van Landsverdediging inlichtingen ingewonnen 
nopens de vorderingen in andere landen verwezenlijkt, ten 
einde aldus de beste en vooral de op dit oogenblik snelst 
werkende bewapening te bekomen. 

Leden betuigden hun bezorgdheid nopens de wer 
king der vliegvelden en nopens de ontwikkeling door deze 
genomen. 

Aldus werd volgende vraag gesteld : 

re Het vliegveld te Wevelgem lijkt geen voldoening te 
schenken. Dit gaf aanleiding tot het aanleggen van een 
ander vliegveld te Moorseele, op een mijl afstand van 
daar. 

)l Is er, ingevolge dit feit, nog eenig nut verbonden aan 
het behoud van het vliegveld te Wevelgem? 

11 Welke zijn de inzichten van den Minister van Lands 
verdediging dienaangaande? n 

De heer Minister verstrekte volgend antwoord: 

!( Tot het aanleggen van het vliegveld te Moorseele werd 
overgegaan, niet om dit van Wevelgem te vervangen, doch 
om dit laatste te ontlasten. De steeds toenemende bedrij 
vigheid van de Vliegschool, in functie van het aantal uren 
vluc.l\t, heeft een aanzienlijke belemmering teweeg ge 
bracht op en omheen het luchtvaartterrein te Wevelgem. 
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possible de concilier les diverses formes d'activité en les 
réalisant sur un même aérodrome. 

>, li ne peut être question d'abandonner un des deux 
aérodromes de l'Ecole de pilotage ; l'aérodrome de Moor 
seele a été créé dans le but de remédier à une situation 
devenue dangereuse par suite de l'accroissement de l' ac 
tivité de l'Ecole de pilotage. >> 

Un membre de la Commission a posé aussi cette autre 
question: 

u Pour quelles raisons et à quelles fins militaires.un déta 
chement de 60 soldats, n'appartenant aucunement à l'avia 
tion, sera-t-il caserné à Wevelghem vers fin février 1938? 

» Ces soldats sont-ils nécessaires pour le service des 
avions > » 

Il a été répondu: 

" Une unité nouvelle a été constituée pour être casernée 
à Wevelghem en vue d'assurer la défense de son aéro 
drome contre une attaque aérienne éventuelle. 

H L'effectif est de 60 hommes appartenant à la Défense 
terrestre contre aéronefs. Ces soldats ne sont nullement 
affectés au service des avions. 

H Leur entrée en service à l'aérodrome de Wevelghem 
aura lieu le 28 février 1938. >i 

Défense antiaérienne. - Mais il a fallu veiller aussi a 
la défense antiaérienne du territoire. Non seulement à Ia 
frontière. mais à l'intérieur du pays et particulièrement 
dans les régions qui pourraient constituer des buts essentiels 
pour l'ennemi, soit qu'il s'agisse de points de concentra 
tion de troupes ou de concentrations ferroviaires, de dé 
pôts, d'usines, dont la production serait essentielle pour 
aider à la Défense Nationale. 

Ce problème est à l'étude encore, afin que soient bien 
déterminés les endroits à défendre et aussi le matériel à 
acquérir ultérieurement. 

Ce seront là de nouveaux sacrifices à accomplir. Ils doi 
vent être basés sur un programme sérieusement étudié 
déterminant leur importance, leur développement et as 
surant pleinement le but recherché. 
Peut-être pourrait-on. entretemps, activer l'organisation 

à travers tout le pays de la défense antiaérienne et la pro 
tection contre les attaques et les bombardements par la 
voie des airs. 

Le problème de l'essence. - Avec le développement de 
l'aviation, la motorisation des armes a rendu plus angois 
sant le problème des carburants. Des inquiétudes se sont. 
manifestées dans la presse et à certaines tribunes. Avons 
nous un stock suffisant de carburants ? Ce stock est-il 
à l'abri des attaques aériennes? Les réserves de carburant 
sont-elles disséminées et protégées? Seront-elles suffisantes 
pour alimenter tous les moteurs en cas de conflit? 

Het was niet mogelijk de verschillende vormen van acti 
viteit in overeenstemming te brengen,door ze op een zelfde 
luchtvaartterrein te verwezenlijken.' 

» Er kan geen sprake van zijn, een van beide luchtvaart 
terreinen der Vliegschool prijs te geven ; het luchtvaart 
terrein te Moorseele werd aangelegd.ten einde een toestand 
te verhelpen die gevaarlijk was geworden ten gevolge van 
den aangroei van de bedrijvigheid der Vliegschool. >l 

Door een lid van de Commissie werd insgelijks deze 
andere vraag gesteld : 

<c Om welke redenen en tot welke militaire doeleinden 
zal, tegen einde Februari 1938, een detachement van zestig 
soldaten, geenszins deel uitmakende van het vliegwezen, 
te Wevelgem worden gekazerneerd ? 

» Zijn die soldaten noodig voor den dienst der vliegtui 
gen? >l 

Het antwoord luidde : 

<c Een nieuwe eenheid werd gevormd om te Wevelgem 
te worden gekazerneerd, ten einde het daar liggend lucht 
vaartterrein te kunnen verdedigen tegen een gebeurlijken 
luchtaanval. 

n Het effectief bestaat uit 60 manschappen behoorende 
tot de grondverdediging tegen luchtschepen. Die soldaten 
zijn geenszins bestemd voor den dienst der vliegtuigen. 

n Hun dienstneming op het luchtvaartterrein te W evel 
gem zal op 28 Februari 1938 plaats hebben. >1 

Verdediging tegen luchtaanvallen. - Doch insgelijks 
diende gewaakt voor de verdediging van on-, grondgebied 
tegen luchtaanvallen.Dit niet alleen aan de grens.doch ook 
in het binnenland en vooral in de streken die essentieele 
mikpunten voor den vijand zouden kunnen uitmaken, hetzij 
samentrekkingspunten voor troepen of vereeniging op de 
zelfde plaats van spoorwegen, van depots, van fabrieken, 
waarvan de productie van essentieel belang zou zijn om de 
Landsverdediging te helpen. 
Dît vraagstuk is nog ter studie, opdat de te verdedigen 

plaatsen alsook het later aan te schaffen materieel goed 
zouden worden bepaald. 
Zulks zal nieuwe offers vergen. Zij moeten berusten op 
een program dat zorgvuldig bestudeerd werd, in verband 
met hun omvang, hun ontwikkeling en waardoor het nage 
streefd doel ten volle bereikt wordt. 

lntusschen zou men misschien de inrichting over gansch 
het land kunnen doorzetten van de luchtbescherming en 
van de verdediging tegen luchtaanvallen en luchtbombar 
dementen. 

Het vraagstuk der stookolie. - Tengevolge van de ont 
wikkeling der luchtvaart en van de motoriseering der wa 
pens, is het vraagstuk der stookolie nog nijpender ge 
worden. Men heeft zich in de pers en in sommige verga 
deringen ongerust gemaakt? Beschikken wij over een vol 
doenden voorraad stookolie? Ligt deze voorraad buiten 
het bereik van luchtaanvallen ? Zijn de voorraden stook 
olie over het land verdeeld en beschermd ? Zullen zi] vol 
staan om, ingeval van oorlog, al de motoren te voorzien? 
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Autant de questions posées devant l'opinion publique, 
qui sinquiète et se demande s'il est chose sage de moto 
riser toutes les unités de transport et d'attaque et s'il n'est 
pas plus prudent de maintenir des unités hippomobiles. 

M. le Ministre de la Défense Nationale a bien voulu 
déclarer à la Commission que toutes ces alarmes ne sont 
nullement justifiées et que Jes renseignements dont il a été 
fait état sont inexacts. Il existe en Belgique des quantités 
d'essence suffisantes pour garantir, en cas de conflit, les 
besoins du pays et de I' a:rmée pendant un temps assez 
prolongé. Des études sont poursuivies actuellement pour 
les mettre à l'abri de tout coup de main. L'idéal serait 
la création ciè réservoirs souterrains. Mais pour les établir, 
il faut tenir compte des régions, nombreuses en Belgique, 
où les terrains sont aquifères, et de toutes les difficultés 
soulevées par ce problème. 

Il semble néanmoins qu'en vue de parer à toutes éven 
tualités, ·a y a lieu pour le Gouvernement de s'intéresser 
aux recherches pour la création du pétrole synthétique qui 
sont poursuivies dans certains milieux. 

Le département de la Défense Nationale n'a cessé de le 
faire. Aussi, dès qu'il eut appris que des recherches pour 
la fabrication semi-industnelle d'un carburant de synthèse, 
par hydrogénation de la houille. étaient poursuivies dans 
une usine belge, il est intervenu pour faciliter ces recher 
ches. Dès le début de celles-ci, il a aidé à les poursuivre .. 

1 
Depuis, il a essayé le carburant produit, d'abord dans!· 
des moteurs d'automobiles. ensuite dans des moteurs 
d'avions. Ces derniers essais sont encore en cours. 

Dans le cas où une production industrielle du carburant 
de synthèse visé serait envisagée au profit de l'armée, il 
s'indiquerait de prendre toutes dispositions utiles, notam 
ment au point de vue de l'emplacement des installations 
nécessaires. 

Motorisation. - Toutes les motorisations ont-elles heu 
reuses ? Ce point a amené un membre de la Commission 
à demander: 

<r Quel est le prix d'acquisition et le nombre des moto 
cyclettes-side-cars achetées par le Ministère de la Défense 
Nationale pour la motorisation des groupes à cheval ? 

H Ces fournitures ont-elles donné satisfaction ? n 

Réponse: 11 Pour la motorisation du Corps de Cavalerie, 
il a été acquis au total 1 ,485 motocyclettes avec side-car, 
au prix unitaire moyen de 18,405 francs. 

H Il a été acquis, en outre, 118 motocyclettes avec châs 
sis de side-car, au prix unitaire moyen de 15,462 francs. 

1> Il est constant que toute mise en service d'un nouveau 
matériel automobile, à la troupe, quel que soit le soin mis 
à le choisir, s • accompagne au début de quelques incidents 
mineurs dus, la plupart du temps, à l'inexpérience relative 
du personnel appelé à conduire et à entretenir le matériel. 

Alle vragen die vóór de openbare meening gesteld wor 
den, die zich ongerust maakt en zich afvraagt of het wel 
verstandig was al de vervoer- en aanvalseenheden te moto 
riseeren en of het niet voorzichtiger is ruiterij- en eenheden 
te handhaven. 
De Minister van Landsverdediging heeft echter in de 

Commissie verklaard dat er hoegenaamd geen reden be 
stond voor deze ongerustheid en dat de inlichtingen waar 
mede men uitpakte onjuist zijn. Er zijn in België voorra 
den stookolie voorhanden om, ingeval van oorlog, de be 
hoeften van het land en van het leger gedurende vrij 
geruimen tijd te dekken. Voor het oogenblik, wordt onder 
zocht op welke wijze men ze voor een overval beveiligen 
kan. Het ideaal ware onderaardsche · vergaarbakken te 
bouwen. Maar hierbij mag men niet uit het oog verliezen 
dat men in veel streken in België waterhoudende gronden 
heeft. wat in verband met dit vraagstuk veel bezwaren op 
levert. 
Ten einde op alles voorbereid te zijn, zou de Regeering 

haar aandacht moeten schenken aan de nasporingen die 
in sommigen kringen gedaan worden. met het oog op het 
maken van synthetische petroleum. 
Het departement van Landsverdediging verliest de zaak 

niet uit het oog. Toen het vernam dat in een Bel 
gische fabriek proeven gedaan werden voor het verkrijgen 
van synthetische stookolie uit steenkool, heeft het deze 
nasporingen vergemakkelijkt. Van het begin af, verleende 
het hieraan zijn medewerking. Sedertdien, heeft het de 
voortgebrachte stookolie eerst in automobielmotoren, ver 
volgens in vliegtuigmotoren beproefd. Deze laatste proef 
nemingen zijn nog niet afgeloopen. 

Ingeval tot de industrieele vervaardiging van bedoelde 
synthetische stookolie ten behoeve van het leger mocht 
overgegaan worden, dan ligt het voor de hand dat al de 
noodige voorzorgen moeten genomen worden vooral i; 
verband met de vestiging van de noodige inrichtingen . 

Motoriseering. - Waren al de motoriseeringen doelma 
tig? In verband hiermede, vroeg een lid van de Commissie: 

cc Tegen welken prijs en hoeveel motorzijspannen wer 
den door het Ministerie van Landsverdediging aangekocht 
voor de motoriseering van de bereden groepen ? 

n Schonken deze leveringen voldoening ? n 

A nt woord; « Voor de motoriseering van het kavalerie 
korps, werden samen 1 ,485 motorrijwielen met zijspan aan 
gekocht tegen den gemiddeklen eenheidsprijs van 18,405 
frank. 

>1 Bovendien, werden 118 motorrijwielen aangekocht met 
zijspanonclerstel, voor den gemiddelden eenheidsprijs van 
15,462 frank. 

n Het staat vast, dat elke indienststelling van nieuw 
automobielmaterieel bij het leger, welke ook de zorg weze 
waarmede de keus gedaan werd, bij het begin gepaard 
gaat met eenige incidenten van weinig belang, die meestal 
te wijten zijn aan de betrekkelijke onervarenheid van het 
personeel dat er zich van moet bedienen en het moet on 
derhouden. 
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>> La mise en service au Corps de Cavalerie des moto 
cyclettes livrées jusqu'à présent confirme cet axiome, mais 
toutes mesures prises, sans délai, par les fournisseurs - 
aux termes mêmes de leur contrat d'ailleurs - laissent 
prévoir que ces quelques incidents ne se renouvelleront 
plus. >> 

$ 

* * 

Poursuivant l'examen du budget, la Commission s'est 
préoccupée du sort des officiers, sous-officiers et soldats, 
ainsi que des auxiliaires de l'armée, si particulièrement 
utiles, à raison de l'industrialisation de l'action militaire. 

Les officiers. 

La Commission a constaté l'effort accompli pour doter 
les unités créées au cours de ces dernières années, du 
nombre d'officiers nécessaire. 
Elle a été saisie de la situation d'officiers anciens com 

battants; nommés pendant la guerre, qui ont donc fait 
preuve de vaillance, et ne sont pas encore promus au 
grade de capitaine, soit qu'ils ne se sont pas présentés ou 
qu'ils ont échoué à l'examen prévu par un Arrêté-Loi pris 
au cours de la guerre. 

Un membre a demandé si une mesure d'exception 
nelle bienveillance ne pourrait être prise en faveur de. ces 
officiers, peu nombreux d'ailleurs, et qui donnent entière 
satisfaction à leurs chefs dans l'exécution de leur service ? 

11 Dit axioma wercl bevestigd door de indienststellîng 
bij het Cavaleriekorps van de tot dusver geleverde motor 
rijwielen maar, dank zij de maatregelen die onverwijld 
door de leveranciers, trouwens, op grond van het contract 
zelf genomen werden, valt te voorzien dat deze incidenten 
zich niet meer zullen voordoen 11 • 

* •• 

Bij het verder onderzoek der begrooting, onderzocht de 
Commissie den toestand der officieren. onderofficieren en 
militairen alsmede van de hulpdiensten die thans bijzon 
der nuttig zijn wegens de insdustrialiseering van de mili 
taire actie. 

De officieren. 

De Commissie stelde vast hoe men zich bemoeid heeft 
om de eenheden die in den loop der laatste jaren ingericht 
werden, met het noodige aantal officieren te begiftigen. 

Men vestigde haar aandacht op den toestand van offi 
cieren oud-strijders die onder den oorlog benoemd wer 
den, die dus bewijzen van dapperheid gegeven _hebben en 
nog niet tot den graad van kapitein bevorderd werden, 
hetzij zij zich nog niet voorstelden of niet slaagden in het 
examen voorzien bij een tijdens den oorlog genomen be 
sluit-wet. 
Een lid vroeg of er bij uitzondering geen welwillende 

maatregel kon genomen worden, ten bate dezer officieren; 
die weinig talrijk zijn, en die in hun dienst alle voldoenir g 
aan hun oversten schenken ? 

M. le Ministre a répondu : 

« Le grade de capitame, soit en fonctions normales, 
soit chef de peloton, est un grade légal; pour y accéder, il 
faut remplir toutes les conditions stipulées par la loi. 

... , 
» Pour les officiers nommés dans les cadres de l'armée 

sans avoir satisfait aux examens qui sont exigés dans cha 
cune des armes, l'accession au grade de capitaine est 
subordonnée, en vertu de l'arrêté-loi du I" mars 1916. 
sanctionné par la loi du 15 novembre 1919, à la condition 
d'avoir subi avec succès les épreuves dont le programme 
a été fixé par Arrêté royal du 5 mars 1918, n° 4951. 

n Les lieutenants anciens combattants, actuellement dé 
passés pour l'avancement, n'ont pas satisfait à cet examen 
ou ne se sont pas présentés pour le subir, endéans les 
limites fixées. 

1, Toutefois, tenant compte des services accomplis par 
ces officiers au cours de la campagne 1914-1918, il a été 
décidé en 1934 que, par mesure de particulière bienveil 
lance, ceux d'entre eux qui ne s'étaient jamais présentés 
à l'examen ou n'avaient subi qu'un seul échec, seraient 
autorisés à se présenter aux épreuves organisées excep 
tionnellement pour eux dans le courant du 4° trimestre 
1935. 

n li n'y a pas lieu d'envisager, au profit des officiers 

De Minister antwoordde : 

« De graad van kapitein, hetzij in normale functie, het 
zij als pelotonoverste, is een wettelijke graad; om dezen te 
bekomen moet men al de bij de wet bepaalde voorwaarden 
vervullen. 

» Voor de officieren die in de kaders van het leger be 
noemd worden zonder de examens te hebben afgelegd, 
welke voor elk wapen vereischt worden, is de opklimming 
tot den graad van kapitein, krachtens het besluit-wet van 
1 Maart 1916 bekrachtigd door de wet van 15 November 
1919, afhankelijk van de voorwaarde met gevolg de proe 
ven te hebben afgelegd, waarvan het program vastgesteld 
werd bij Koninklijk besluit van 5 Maart 1918, N' 4951. 

u De luitenants oud-strijders die thans bij de bevorde 
ring voorbijgestreefd werden, hebben dit examen niet af 
gelegd of hebben zich niet voorgesteld om het binnen de 
voorgeschreven perken te ondergaan. 

>> Er werd echter in 1934, in verband met de diensten 
door deze officieren tijdens den veldtocht 1914-1918 be 
wezen, als bewijs van bijzondere welwillendheid besloten 
dat dezen onder hen die zich nog nooit voor het examen 
aanmeldden of slechts eenmaal zakten, in de gelegenheid 
zouden gesteld worden om zich aan te melden voor de exa 
mens die, bij uitzondering, voor hen ingericht werden in 
den loop van het 4° kwartaal van 1935. 

n Er bestaat geen reden om aan de officieren die zich 
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qui ne se sont pas présentés à ces épreuves ou y ont subi 
un échec, l'octroi d'une nouvelle faveur. » 

Un poste du budget comporte une dépense d'un mil 
lion pour des officiers en service à la Colonie, qui rejoi 
gnent l'armée métropolitaine pour une période de douze 
mois; un membre a demandé des explications à ce sujet. 

Il lui a été répondu qu'en vertu d'un Arrêté royal du 
14 novembre 1936, entré en vigueur le 1 •• avril 1937, les 
officiers en service à la Colonie effectuent à l'année 
métropolitaine des périodes obligatoires de service pendant 
lesquelles leur traitement est payé par le Département de 
la Défense Nationale. 

Ils cessent, pendant ce temps, d'émarger au budget de 
la Colonie. 

Ces périodes de service sont de douze mois. 
Une trentaine d'officiers seront ainsi repris en solde 

en 1938. 

Les sous-officiera. 

voor dit examen niet aanmeldden of er op zakten, een 
nieuwe gunst te verleenen n. 

Naar aanleiding van een begrootingspost waarbij een 
uitgaaf van een millioen voorzien wordt voor de in Congo 
in dienst zijnde officieren die voor een tijdperk van twaalf 
maanden het leger in het moederland gaan vervoegen, 
werd door een lid om uitleg gevraagd. 
Het antwoord luidde dat, krachtens een Koninklijk be 

luit van 14 November 1936. dat op I April l93ï in werking 
is getreden, de in Congo in dienst zijnde officieren verplicht 
zijn, gedurende sommige termijnen, dienst te doen in het 
leger in het moederland. Gedurende die termijnen, wordt 
hun wedde uitbetaald door het Departement van Lands 
verdediging. 
Gedurende dien tijd, worden zij niet betaald door cle Ko 

lonie. 
Die diensttermijnen bedragen twaalf maanden. 
Een dertigtal officieren komen aldus voor hun soldij m 

aanmerking op de begrooting van 1938. 

De onderofficieren. 

La Commission a apporté un très vif intérêt à l'examen De Commissie heeft bijzondere aandacht gewijd aan 
de la situation matérielle des sous-officiers. den stoffelijken toestand van de onderofficieren. 
Déjà, M. le Ministre de la Défense Nationale a décla;é De heer Minister van Landsverdediging heeft reeds in 

au Sénat que le problème, notamment en ce qui concerne den Senaat verklaard, dat het vraagstuk, namelijk met het 
les officiers subalternes et les sous-officiers se trouvant oog op de lagere officieren en onderofficieren, die in een 
dans une garnison peu favorisée, est actuellement à l'exa- minder gunstig garnizoen verblijven, thans onderzocht 
men. wordt. 
Les intéressés ont été touchés de l'aspect restrictif de Het feit dat men in die verklaring alleen sommige onder- 

cette réponse. Ils ont été amenés à supposer que c'est es- officieren vermeldt, heeft de belanghebbenden getroffen. 
sentiellement la question des garnisons défavorisées qui a Zij meenen dat de heer Minister in hoofdzaak het vraag 
retenu l'àttention de M. le Ministre. Ils désireraient une ré '1 stuk van de minder gunstige garnizoenen op het oog heeft. 
vision générale dès traitements des sous-officiers. 1 Zij wenschen een algerneene herziening van de wedden 

der onderofficieren. 
Te dien einde, wijzen zij op het onbetwistbare feit dat 

het korps van de onderofficieren heel wat hooger is komen 
te staan : hun zedelijk en wetenschappelijk peil is in de 
laatste jaren in belangrijke maat gestegen. Zij wijzen er 
tevens op, dat men thans hoogere eischen stelt aan den 
dienstijver van de onderofficieren, niet alleen door den 
zwaren dienst die de wacht en het patrouillceren langs de 
grens medebrengt, maar ook door de herinrichting van den 
dienst in alle garnizoenen. 

Men moet erkennen dat de onderofficieren uitstekende 
medewerkers zijn geworden voor ons leger, lijk het hoofd 
van onzen Legerstaf, generaal Van den Berghe, onlangs 
verklaarde : 

ln oorlogstijd, vormen zij het gebinte, het cement van 
onze reserveëenheden. ln zedelijk opzicht, hebben zij zich 
opgewerkt ; het betaamt dat ook hun stoffelijke toestand 
beter wordt. 

Het stijgend aantal onderofficieren wijst op het belang 
van de rol dier gegradueerden. Van 1,911 in 1937, steeg 
het aantal adjudanten tot 2,024 in 1938 ; het aantal eerste 
sergeant-majoors, eerste wachtmeesters, onder-muziek 
meesters steeg insgelijks van 1,625 tot 1,704, en de eerste 
sergeanten, de eerste wachtmeesters en muzikanten van 
tweede klas, die verleden jaar 1,667 in getal waren, tellen 
thans 1,938 man. 

A l'appui de cette demande, ils invoquent lïncontestable 
élèvement progressif du corps des sous-officiers, dont la 
moralité et le niveau scientifique se sont considérablement 
améliorés en ces dernières années; ils arguent aussi de l'ac 
centuation des prestations exigées des sous-officiers, non 
seulement par le service intensif de garde et de ronde à la 
frontière, mais encore par la réorganisation du service dam 
toutes les garnisons. 

II y a lieu de reconnaître que les sous-officiers sont deve 
nus des collaborateurs très précieux pour notre armée, ainsi 
que le déclarait tout récemment le général Van den Berghe, 
chef de notre Etat-Major. 
En temps de guerre, ils formeront l'ossature, le ciment 

de nos unités de réserve. Ils se sont élevés moralement; il 
faut les élever matériellement. 

La progression du nombre des sous-officiers démontre 
l'importance du rôle de ces gradés, En effet, le nombre 
des adjudants de 1,911 en 1937 est porté à 2,024 en 1938; 
celui des premiers sergents-majors, premiers maréchaux des 
logis, sous-chefs de musique est de même porté de 1 ,625 à 
1,704 et celui des premiers sergents, premiers maréchaux 
des .. logis et musiciens de 2° classe est porté de 1,667 à 1,938. 
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Un rnèmbrë a démätitlé les mótifs de cès a'ùgmenfatiöi'is 
d'effectifs. 

Il a été répondu 

n L · augmentation des effectifs organiques én iiöûs-offi 
ciers, consécutive à la réorganisation dé l' arfnêé ( ctéàtion 
d'unités nouvelles, augmentation du temps de aërvice, 
2 classes présentes sous les armes, tappel de divisions & 
réserve, service de couverture, service de gáicÎè à la hóri 
tiêre] , a eu poür effet d'augmenter le nombre dé sôue-óffi 
ciers d'élite, conformément aux dispositiori!i dè l'arrête 
royal du 30 septembre 1935, pris en exécution del' article 15 
de là loi concernant ie stafïit des söus0ófHêiêts, 11 

La Commission s'est inquiétée de I'exame» auquel pro 
cède le DépätfèrriëM, coriéérnârit les mesürès à' prendre 
pour améliorer la situation rriátériellé des Soüs-ófHëiets; 

M. le Ministre a répondu: 

<< Móh Ö'~partemetit á cfta'bli une série de projets appor 
täiït amélioration à la situation matérielle des officiers et 
des militäit'ès éÎe ráng suhäli~rne. DÉs rriésiires sont pré 
vues en faveur des sous-officiers du ëäclfë de carrière. 

» T ö,itéfö1s iëür r~a:Hsätlörr dêperid uniquement des res 
sources budgêtaires disponibles. 1> 

A propos de hndérririité de garde et dë rónde à la hóri 
tière, un mémbre a demandé s'il étáii exact qu'elle est 
fixée à 2S francs pár officier et à I franc pat soldat où 
sötis-offidèr, et quels sont les motifs qui justifient cette 
disprópórtlon ? Quelle est ra dépense, par catégorie, de ce 
c:hef? 

Il a été répondu : 

(< L'arrêté royal n° 1854, du 20 septembre 1937, alloue 
lès indemnités ci-après, par prestation fóuthie, aù pér 
sonnel des troupes de couverture: 

1° Service de garde aux dispositifs de destruction, aux 
postes d'alerte et aux postes contre irruption: 

Officier . 
Chef de poste (milicien, volontaire de carrière 

ou rengagé) . . . . . . .. . .. . . .. . . . . .. . . . .. . . .. 
Soldat [milicien. volent. de carrière ou rengagé} 

2° Service de ronde : 

Officier . 
Soldat (milicien, volent. dP. carrière ou rengagé) 

so Îr. 
s fr. 
l fr. 

25 fr. 
1 fr. 

n Les instructions en vigueur antérieurement áfüdrl'~àtent 
l'octroi de I'ittdètiinité clé séjóur, soit 45 fi:âtiti par foor, 
áux offiêiers qui effectuaiènf semblables presfatiórtá' i!n 

Eé'tt lièÏ vrô€g tiiar tl€ t€dénètt dié dffl vë:th~flt vil\ 
tie! effédi~Yên YJèftigdén. 

Hèt antwoord lüidt : 

« De «iliWJiding' van hët käéÏer t.tti dndëiafficicten, 
v6'ôitvlb'eiende üit dë hétinrièhting van héi legët (de öp! 
:tiëlifüig väh :óiêi.iwe eenheden, dë v<eilengii\g van dën 
d-lffflsttrjèl, héi: höitdén váfi twee kla~h öi'idéf de -Wäpèhs; 
i:lt! teîugftlepiilg váh rèséiV~divisiës, dê éléklèing; dé Wàéht 
àän de tttensf 15radif een vetmf!ëideriii{t mede ván ltèt 
äätttal ondéi'óffiëi~rérl, in övèrëêiisteó':tming riièt dê bêpä~ 
lingen van het Koninklijke besluit van 30 Sé'pféfu~t 19'35, 
ctát' gt!nôinëti Wêtd in iiîtvoêririg vân ûfikèÎ 15 vim de 
w"et bétrêff éiîtlé hèt stàfüut der ond~toffidererL » 
D~ B<!lâri'gstelling váti dé" Cótnmissié ging bok nut hét 

ó'frdéiióêk dat bêt Dépätfen'itnt instëlf omtrent dé' róàiif 
i'é'g'èlêfl diè diêfièi geiî'óff~ii: fót véibetetihg vái'f dèn stöf, 
féÎijkèrl foêstâffd dét óndéröffiéiëten:. 

Dë h~éi' Mnîistêï h~êH geantwoö'td : 

I< Mijtt Dêpárfomenf nééf f ~n téèÎès ohtW'éfpèn ópgesttlël. 
töt v'érbëteûfi'g van dé'n sföHelijkën föéstâiîd det làgEte öf" 
ficieren en militairen. Maatregelen -W&élén v&Wièn tén 
gunste van de onderofficieren van het beroepskader. 

,r De vërwëzftiHjking et tllfü is allèëti !ifliànkèliJlt- vän de 
lie~hikbàte budgëtäirë mfddélen:, ii 

Naar aanleiding värï dê v'ëigôêdifig voót wtiêht• eri p'à 
trcuilledienst aan de gieris; vfoëg ~tt Hd óf lîèf waar is 
dat zij 25 fr11:nlc bédráágf vöor een offiéièr ën l fril:nk ,t&6'r 
een seldaat of ëéfi öfiilëtofficier, en W~lkë iedétiei'i ëf :tij~ 
om die ~m'i.vethol.iéling te wenigiêfi? Wat wördt er dàa'l' 
voor, per cátëgorië, uitgëgevén ? 

Däâföp Wèrél gt!ant-Woórd : 

« V &Ig'éfüt h@t Ko:ninkHjk bêgJüit n:r 185·4. van 20 Sêpte'iti 
ber 1937,•W&idërl;voót ëlke pfäègfatîè, -Völgètl.dè vtt'g~dfü 
gen toegekend aan het personeel van de dekkingstroepen : 

f• Wachtdienst bij de vemielingswerken, bij de afarm- 
posten en bij de posten tegen mogeÎijken inva1: 

Öfficièr . ., . .. . . . . . . . .. . .. . . . .. . . . . .. . . .. . .. 
Hoofd van den post (milicien, beroepsvrijwil 
. liger of wederdienstnernende] . . . .. . . . . . . . . .. 
Soldaat (milicien, beroepsvrijwilliger of weder- 
dienstnemende) . . . .. . .. . . .. .. . . . . . . . . . . ,. . 

2° Patrouiiiedienst : 

Officier .. . . . . .. , .. , .. . . . . . . . . .. . . . . . . . . . . .. 
Soldaat (milicien, beroepsvrijwillige of weder- 
dienstnemende] . 

3d fr. 

5 fr. 

t fr. 

25 fr. 

1 fr. 

ù Völ'gèfü dë vrdt!{sêI'é t>tidé'ttitkti'figén :tneiëfif inën aan 
· dë ôf!îé'rétél'!, diê :tttlkdárîigé ptá:éstäti:és fè'q&d.en bültèn de 
'grêtî±èn VliH hun go.r·nuot!rr, de verMrjfsvétgaed'ltig töekén- 
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dehors des _li_(Tlites _Je leur. garnison. J'ai estimé que les 
services de garde et de ronde aux dispositifs de destruction 
exigeant des prestations analogues, qu'ils s'effeétuent aussi 
bien dans les limites de la garnison qu'en dehors de celle- 
ci, doivent être également rémunérés. · · · 

>1 L'arrêté royal du 20 septembre 1937 ·précité, en ré 
duisant ainsi qu'il dispose, Je taux de la rémunération des 
prèstations dont il s'agit, ,;e traduit, en ce qui concerne les 
officiers, non pas par une dépense supplémentaire, mais 
au contraire, par une économie qu'on peut chiffrer à plus 

. de 200,00Ö francs, compte tenu des restrictions encore 
· · apportées quant à la durée des prestations donnant droit 

· aux allocations. 
i> L'octroi d'indemnités de dédommagement se justifie, 

pour les officiers et gradés, par le fait que les services de 
garde et de ronde constituent un déplacement et entraînent, 
notamment, des frais de nourriture dont il est équitable 
de les dédommager. Les taux qui ont été fixés ont pris pour 
base ceux des indemnités de marche a1louées à l'occasion 
des déplacements avec troupes et qui sont respectivement 
de 30 francs par officier et 5 francs par sous-officier. La 

. différence entre ces taux est justifiée par le fait que, dans 
ces circonstances, l'officier doit se nourrir lui-même, tandis 
que le sous-officier participe, moyennant rémunération, au 
ménage de la troupe. ' 

>J Quant aux soldats, aucune allocation n'était prévue 
antérieurement en leur Faveur, à l'occasion des services de 
l'espèce parce qu'ils sont régulièrement ravitaillés et n'ont 
donc pas de frais supplémentaires à couvrir. 

)> L'octroi d'une indemnité est, pour eux, une innovation 
qui. a pour but,_tout en restant dans des limites qui n'en 

~tràin~nt_ pas - des dépenses trop importantes, de marquer, 
par un avantage pécuniaire, la prestation pour un service 
effectif des militaires qui sont de garde à la frontière. 

)> Ten~nt compte de ce que l'indemnité de séparation 
est allouée aux mariés (officiers et volon.taires de carrière 
ou rengagés) cumulativement avec les indemnités dont 
question ici, le montant de la dépense' est estimé: 

Pour les officiers à .. . . .. . .. . .. 
Pour les gradés chefs de poste ·à 

Pour les soldats à 
Taux de l'indemnité de séparation : 

.Officier . 
Sous-officier .. . . .. 
Caporal et soldat 

376,000 fr. 
532,800 fr. 

697,500 fr. 

10 fr. 
8 fr. 
6 fr. 

>J Toutes les indemnités dont il est question ici sont 
actuellement .réduites de 10 pour cent. n 

~-.,.·•,:--·~·-:--·••- •:•-,--:--, L ·• • , .. _ '-·,.-- •.• -- ••• t\~ :i..;_ry 
~•• ~ .. ,h ..• ,.,a,,I.,__ 1 - • • ', ' 

Les sous-officiers des services de Santé et d' Intendance. 

----· ---------- Des membres se sont plaints qu'au point de vue avan 
cernent les gradés des services-de Santé et d'intendance 

· étaient traités très parcimonieusement, comparativement à' 
ceux des armes. 

nen, n. L 45 frank per dag. Ik; kn van oordeel dat .de 
wacht- en de patrouillediensten bij de vernielingswerken 
een gelijkaá:rdige práestâtie uitmaken, of zij binnen of b~i 
ten de grenzen van het garnizoen geschieden. en dus op 
gelijke wijze dienen vergoed te word~n. 

n Voornoemd Koninklijk besluit van 20 September 
1937, dooi: de vergoeding voor gemelde praestaties te ver 
minderen,' brengt geen bijkomende uitgave mede, wat be 
treft de officieren, maar wel brengt het, als men rekening 
houdt met den verminderden duur der praestaties die recht 
geven op vergoeding, een bezuiniging mede van meer dan 
200, 000 frank. 

>) Het verleenen van schadeloosstellingen aan de officie 
ren en gegradueerden is gewettigd, door het feit dat laatst 
genoemden zich moeten verplaatsen voor die wacht- en 
patrouillediensten en aldus meer kosten hebben voor hun 
voeding. Het is billijk dat men die kosten vergoedt. Men 
heeft zich bij het bepalen er van laten leiden door het be 
drag der marschvergoedingen, die toegekend worden bij 
verplaatsing der troepen en die 30 frank beloopen voor een 
officier en 5 frank voor een onderofficier. Dit onderscheid 
is gewettigd door het feit dat, te dier gelegenheid, de of 
ficier zelf voor zijn eten moet zorgen, terwijl de onder 
officier, tegen vergoeding, eten kan krijgen in de keuken 
van de manschappen. 

)l Wat de soldaten betreft, te hunnen gunste werd vroe 
ger, bij gelegenheid van dergelijke diensten, geen toeslag 
voorzien, daar zij regelmatig worden geproviandeerd en 
zij dus geen bijkomende onkosten moeten dekken. 

n Voor hen geldt de toekenning van een vergoeding als 
een nieuwigheid die ten doel heeft, met inachtneming 
van de grenzen waarbinnen geen te belangrijke uitgaven 
geschieden, door een geldelijk voordeel, de prestatie be 
staande in een effectieven dienst te onderscheiden van de 
militairen die de bewaking van de grens waarnemen. 

)) Rekening gehouden met het feit dat de scheidings 
vergoeding aan de gehuwden {officieren en beroepsvrij 
willingers of wederdienstnemenden (wordt verleend ge 
lijktijdig met de vergoedingen waarvan hier sprake, wordt 
het bedrag der uitgave geraamd als volgt: 

Voor de officieren op . .. . .. . .. . . . .. . .. . . 
Voor de gegradueerden. aan het hoofd van 
een post op . 

Voor de soldaten op .. . . .. .. . . . . .. . .. . 
Bedrag van de scheidingsvergoeding : 

Officier . 
Onderofficier... .. . .. . 
Korporaal en soldaat 

376,000 fr. 

532,800 fr. 
697,500 fr. 

10 fr. 
8 fr. 
6 fr. 

n Alle vergoedingen waarvan hier sprake worden thans 
met 10 ten honderd ingekort. )J 

De onderofficieren der Gezondbetde 
en lntendancediensten. 

Door leden werd geklaagd over het feit dat, in het op 
zi~ht van bevordering, de gegradueerden van de Gezond 
h~ids- en Intendance-diensten op zeer karige wijze werden 
behandeld, bij vergelijking met die der wapens. 
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Or. nombre de ces sous-officiers sont des anciens corn 
ballants et possèdent de brillants états de service pendant 
la guerre. La plupart ont passé des armes aux ditsservices 
à raison des appels faits officiellement pour pourvoir am: 
nécessités. 

li semble donc que leur situation mérite d'être examinée 
à nouveau. D'autant plus que leur avancement semble re 
tardé, comparativement à celui prévisible dans les armes. 

Aussi un membre a-t-il demandé sïl était exact qu'un 
sous-officier des services dïntendance ou de Santé ayant 
plus de 20 années de grade de t•• sergent ou de sergent 
fourrier ne peut être promu I<' sergent-major ? 

M. le i\ilinistre a répondu ; 

11 Oui, en ce qui concerne un seul sous-officier d'élite du 
service d'intendance; non, en ce qui concerne ceux du ser 

~- :~ vice de Santé, 
,, L · article 1 :> de la loi sur le statut fixe les durées minima 

à accomplir dans chaque grade. Toutefois les grades ne 
peuvent être conférés qu'à concurrence des places va 
cantes. 

» Dans les services d' Intendance et de Santé, il existe un 
excédent en sous-officiers d 'élite : les nominal ions sont fa i 
les dans le grade de I" sergent-major au fur et à mesure 
des vacances dans cé grade. Deux premiers sergents-majors 
du service de Santé ont été promus à ce grade le 26 décem 
bre dernier. 

. --; 
; , ~ 

u Les prochaines promotions comporteront encore des 
nominations parmi les sous-officiers d'élite du service de 
Santé. >> 

Cet avancement est retardé par le surnombre actuel des 
sous-officiers dans ces services. Mais n'est-ce pas là une 
conséquence de l'application de l'A, R. du 30 septembre 
1935? 

A cela, il a été répondu 

u L'application de l'A.R. du 30 septembre 1935 ne con 
stitue qu'une des causes du surnombre actuel en sous-offi. 
ciers du Service de Santé et du Service d'intendance. 

Nochtans, zijn vele van die onderofficieren oudstrijders 
en in het bezit van schitterende dienststaten van· tijdens 
den oorlog. De meesten zijn van de wapens nàâr die 
diensten overgegaan, om te beantwoorden aan de· offiêieéle 
oproepen die werden gedaan o~ in de behoeften te voor 
zien. 
Hun toestand lijkt dus een nieuwe onderzoek te ver 

dienen. Dit te meer, daar hun bevorderingen achteruit 
schijnen te staan ten opzichte van deze die voor de wapens 
zijn te voorzien. _ 

Daarom werddoor een lid de vraag gesteld, of het waar 
is dat een onderofficier der Intendance- en Gezondheids 
diensten, met meer dan 20 jaren dienst, als 1° sergeant of 
sergeant-fourrier, niet tot 1° sergeant-majoor kan worden 
bevorderd. 

D Au cours des premières années qui suivirent la guerre, 
bon nombre de sous-officiers des armes ont sollicité et ob 
tenu leur passage dans le Service de Santé et le Service 
d'intendance. Ils y virent certains avantages au point de 
vue des prestations, de la stabilité de la garnison, de 
lexemption des périodes de camp, etc. 

» lis y furent généralement admis avec leur grade; il y 
eut ainsi pléthore dans plusieurs catégories de gradés. En 
outre, les services subirent des réorganisations, dont cer 
taines eurent pour résultat une réduction organique des ca 
dres. La pléthore ne fit que s'accentuer. 

11 Actuellement, il n'y a plus de surnombre en sous-olfi 
ciers au Service de Santé sauf dans le grade de I" sergent. 

Hierop antwoordde de heer Minister : 

11 Ja, wat betreft een enkel keuronderofficier vàn den 
dienst der Intendance; neen, wat die van den Gezondheids- 
dienst aangaat. · 

11 Bij artikel 15 van de wet op het statuut, wordt de mi 
nimum-duur, door te brengen in elken graad, vastgesteld. 
De graden mogen echter slechts naar rato der openstaande 
plaatsen worden toegekend. 

►> In de diensten der Intendance en der Gezondheid be 
staat echter een overtal van keuronderofficieren; de benoe 
mingen tot den graad van 1 • sergeant-major geschieden 
slechts naar gelang zich vacaturen in dien graad voordoen. 
Op 26 December jongstleden, werden twee eerste-sergeant 
majoors van den Gezondheidsdienst tot dien graad bevor 
derd. 

>> De aanstaande bevorderingen zullen nog benoemingen 
behelzen onder de keuronderofficieren van den Gezond 
heidsdienst. » 

Die bevorderingen worden vertraagd, ingevolge het hui 
dig overtal van onderofficieren bij die diensten. Doch is 
dit niet een gevolg van de toepassing van het Koninklijk 
besluit van 30 September 1935 ;i 

Het antwoord hierop luidde : 

11 De toepassing van het Koninklijk besluit van 30 Sep 
tember 1935 geldt slechts als één van de redenen van de 
huidige overbevolking aan onderofficieren bij den Gezond 
heidsdienst en den Dienst der Intendance. 

» Tijdens de eerste jaren, volgend op den oorlog, heb 
ben tal van onderofficieren der wapens hun overplaatsing 
naar den Gezondheidsdienst en naar den Dienst der ln 
tendance aangevraagd en bekomen. Zij vonden er som 
mige voordeelen in, met het oog op de prestaties, de vast 
heid van garnizoen, de vrijstelling der kampperioden, enz. 

» ln • t algemeen, werden zij er met behoud van hun graad 
toegelaten; aldus was er een overtal in menige categorie 
gegradueerden. Daarenboven, ~erden sommige die;sten 
heringericht, zoodat hieruit voor sommige eert verminde 
ring van de cijfers der organieke kaders volgde. Het teveel 
nam nog sterker toe, - · .. ,._ 

» Thans is er geen overtal meer te boek~n bij de onder 
officieren van den Gezondheidsdienst, behalve in den 
graad van eerste-sergeant. 
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» Les prochaines promotions trimestrielles comprendront 
des nominations dans les grades d'~judant et de premier 
~.exge11t,major. · 

»· Aµ service d'intendance, par conne, les effoctifs en 
sous-officiers sont encore au-des~us des chiffres organiques. 

)> Les sous-officiers de ces deux services ont eu I' occa 
sion de rentrer dans Jes services des armes pour sauvegar 
der leur avancement. 

» Cinq d' entre eux seulement ont tenu à bénéficier de 
cette latitude. >> 

li a été demandé en outre si les ~ou.s-officiers des service 
d 'Intendance et de Santé du groupement des armes pou 
vaient passer dans le groupement des autres services de 
l'armée ~ 

M. le Ministre a répondu 

« Oui, conformément aux dispositions de, l'article 19 de 
la loi concernant le statut d~ soQs-qfficie~. pour autant 
qu·~l y ait d~ places vacantes. et que les sous-officiers re 
~u.éra~ts réunissent les conditio~ professionnelles re 
quises. >> 

E@u. il. a é.té demandé s'il ne serait, P.~ possible de 
créer un groupement spécial comportant 60 p. c;. de sous 
officiers. d'élite, avec les sous-officiers cles services d'in 
tendance et de s~n\é ? 

_.M. le Ministre_ a répondu négativement 

,•,<! .Ce pourcentage dép~s.eraj~ celui prévu pour les sous 
officiers. des armes. Paœille mesure ne pourrait être prise 
en faveur des sous-officiers des services que si elle était 
~_p,~lj.~ée en même, temps aux sou_~oHiciers des win.es. 

1>, Un accroissement du pourcentage ~n sous-officiers 
d'élite entraînerait une importante augmentation de dé 
penses et ne répondrait plus aux besoins organiques de 
r encadrement de l'armée, n 

Secréta,ires-qrchioistes. - Un membre a_ constaté que 
les dépenses prévues pour les secrètaires-archivistes (art. 2, 
liu. 7) diminuent chaque année. 
Faut-il conclure de ce fait que cette Ionction est gra 

duellement supprimée ou est-ce à, raison d'une réorganisa- 
tion çl_u, service ? · 

li a été répondu : 

(< L'article 2, litt. 8-, se rapporte à. des aecrétaires-archi 
vistes civils employés dans les bureaux des. officiers, tréso 
ri_e.rs .. 

n Ces employés. civils disparaitront par extinction, et 
sont remplacés ~u fur et à mesure de leur départ par des 
sous-officiera secrétaires. de trésorjers. 1> 

Adjudants-chefs de musique. - li a été demandé aussi 
pour quelles raisons J-' effectif des adjudants-chefs de mu- 

» De aanstaande driemaandelijkeche bevorderingen zul 
len benoemingen tot de graden van adjudant en van eerste 
sergeant-major omvatten. ·. 

» Bij den dienst der Intendance, daarentegen, zijn de 
effectieven der onderofficieren nog hooger clan de orga 
nieke cijfers. 

,, De onderofficieren dezer beide diensten hebben de 
gelegenheid gehad om terug te keeren naar de diensten 
der wapens, ten einde hun bevordering te vrijwaren. 

» Slechts vijf onder hen hebben van die vrijheid willen 
gebruik maken. •> 

Daarenboven, werd gevraagd of de onderofficieren van 
de Intendance- en Gezondheidsdiensten van de groepee 
ring der wapens mochten overgaan naar de groepeering 
van de andere diensten van het leger. 

Ziehier ~ antwoord van den heer Minister : 

<• Ja, overeenkomstig de bepalingen van artikel 19 van 
de wet betreffende het statuut der ondero°f ficieren. voor 
zooveel er beschikbare plaatsen zijn en de aanvragende 
onderofficieren de vereischte beroepsvoorwaarden vervul 
len. 11 

Ten slotte, werd gevraagd of het niet mogelijk was om 
met de onderof ficieren der: Intendance- en Gezondheids 
diensten een bijzondere groepeering te vormen, bestaande 
uit 60 t._ h. lr.euronderofficieren. 

De heer Minister gaf een afwijzend antwoor'd ·: 

(( Oit percentage zou hooger zijn dan dat voorzien 
voor de o~derofficieren der wapens. Dergelijke maatregel 
zou slechts ten gunste van de onderofficieren der diensten 
kunnen worden getroffen, zoo hij_ gelijktijdig werd toege 
past OI? de onderofficieren der wapens, 

u Een vermeerdering van het percentage der keurender 
officieren zou een belangrijke stijging der uitgaven veor 
gevolg hebben en zou niet meer beantwoorden aan de or 
ganieke behoeften van de kadervorming van het leger. n 

Se(:retarissen-w:chivarissen. - Door een lid werd vast 
gesteld dat de uitgaven voorzien voor de secretarissen 
archivarissen {art. 2., lit. 7}. elk jaar verminderen, 

Dient hieruit afgeleid, dat die functie trapsgewijze wordt 
afgeschaft of is dit het gevolg van eene dienstherinrichting ;> 

Hierop werd geantwoord : 

« Artikel 2, lit. S, heeft betrekking op de burgerlijke 
secretarissen-archivarissen gebezigd i~ de bureelen der 
officie(en penningmeesters, 

>> Deze burgerlijke bedienden zullen stilaan verdwij 
. nen en naar gelang van. hun heengaan vervangen wor 
den door onderofficieren secretarissen van penningmees 
ters. 1, 

Adjudants-muziè~meesters. - Er werd ook gevraagd 
om welke redenen het aantal adjudants-muziekmeesters 
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sique (art. 2, liu. 7, du budget) a été porté de 6 en 
1
, (art, 2, litt. 7 der begrooting) van 6, in 1937, op 12; in 

1937 à 12 en 1938? 1938 gebracht werd ~ 

M. le Ministre à répondu: 

cc L'effectif des adjudants-chefs de musique a été porté 
de 6, en 1937, à 12, en 1938, pour combler les vides pro 
voqués par le départ de 6 officiers chefs de musique. 

>> Au moment où cet effectif de 12 a été prévu, il n'était 
pas question de la publication de la loi du 16 juin 1937 
modifiant les règles d'avancement des chefs de musique. 

>> A la suite de cette loi, 11 adjudants-chefs de musique 
ont été promus sous-lieutenants. 

» Il n'existe donc plus actuellement qu'un seul adjudant 
chef de musique. n 

Les sold~h- 

De nombreux membres se sont préoccupés de la vie in 
tellectuelle et du sort matériel des soldats. 

Ils ont émis le vœu de voir créer par l'autorité des bi 
bliothèques pour soldats, notamment dans les unités caser 
nées en dehors de tout centre de vie intellectuelle. li fat1,:t 
permettre au 'soldat de lire, de s'instruire, pendant son sê 
jour à l' armée. Un poste devrait être porté au budget pour 
la création et l'entretien de ces bibliothèques. On éviterait 
ainsi à certains chefs d'unité, très dévoués à leurs soldats, 
d'avoir à quémander, par la voie de la presse, l'envoi de 
livres pour leurs subordonnés. 

Des membres se sont plaints de l'interdiction de l'entrée 
de certains journaux dans les casernes. Il est des publica 
tions que les soldats peuvent recevoir à la caserne par abon 
nement, mais qu'ils ne peuvent acquérir au numéro, !J.e~ 
marchands de journaux autorisés à pénétrer dans les locaux 
militaires ne pouvant y entrer avec les quotidiens visés. 
Un membre a demandé que toutes les mesures soient 

prises pour permettre aux soldats d'accomplir leurs devoirs 
religieux et d'assister tous les dimanches à la messe. ll s'est 
plaint que, dans certaines unités, des entraves soient ap 
portées à l'observance des devoirs religieux, ou encore de 
la situation faite aux soldats dans les hôpitaux, soit au 
point de vue des traitements, soit au point de vue moralité. 

Il a estimé que toutes les mesures de préservation morale 
des soldats n'étaient pas prises. C'est ainsi qu'à Bourg-Léo 
pold seraient projetés des films qu'il considère repréhen 
sibles au point de vue religieux et moral. Il s'est informé de 
l'autorité ayant le choix des films. 

M. le Ministre a répondu : 

(C Les films projetés à Bourg-Léopold sont choisis par un 
Comité qui comprend : 

>l Major Deseck, de la Place de Bourg-Léopold, Prési 
dent; 

)> Capitaine-Commandant Lancelot, de l'Ecole dÏnlan- 
terie, Membre; · 

'Ï:)e Minister antwoordde : 

<1 Het aantal adjudants-muziekmeesters werd Yan 6, in 
1937, op 12 in 1938 gebracht, om de leemten aan te vul 
len, die ontstaan zijl) na het heengaan v.an 6 officieren 
muziekmeesters. 

11. Op het QOgcnblik waarop het aantal 12 voorzien werd, 
was er geen sprake van de bekendmeking van de wet van 
16 Juni 1937, waarbij' de r~gels OP de bevordering der 
muziekmeesters gewijzigd worden. 

» Tengevolge van deze wet, werden 11 adjudants 
muziekmeëeters tot onderluitenants bevorderd. 

» Voor het· oogenbli~. is er dus maar een adjudant 
muziekmeester meer ». 

De soldaten. 

T alrijke leden waren bezorgd over de geestelijke ont 
spanning en den stoffelijken toestand der soldaten. 
Zij gaven den wensch te kennen, dat de overheid biblio 

theken inrichten zou voor de soldaten, vooral in de 
eenheden die gekazerneerd zijn op punten die van alle 
geestelijke ontspanning verstoken zijn. Men moet den sol 
daat in de gelegenheid stellen, tijdens zijn verblijf in het 
leger.te lezen en zich zelf te ontwikkelen, Op de begroeting 
zou een post moeten voorzien zijn voor het inrichten en het 
onderhoud dezer bibliotheken. Zoo zouden sommige hoof 
den yan eenheden, die aan hun manschappen gehec;:ht zijn, 
niet meer verplicht zijn, door middel van de pers, het 
zenden van lectuur voor hun onderhoorigen af te bedelen. 
Andere leden kloegen over het verbod sommige bladen 

in de kazernen binnen te brengen. Er zijn uitgaven ·die· de 
soldaten in de kazernen bij abonnement mogen ontvangen, 
maar die zij niet bij los nummer mogen koopen, daar de 
dagbladverkoopers die tot de militaire lokalen toegelaten 
worden, bedoelde bladen niet bij zich mogen hebben. 
Een lid vroeg of al de maatregelen genomen werden, op 

dat de soldaten hun godsdienstplichten zouden kunnen ver 
vullen en • s Zondags de Mis bijwonen. Hij bekloeg er 
zich over qat, in sommige eenheden, het nakomen van de 
godsdienstplichten bemoeilijkt wordt en over den toestand 
waarin de soldaten in de hospitalen verkeeren.betzij wat de 
bezoldiging, hetzij wat de zedelijkheid betreft. 

Naar zijn oordeel, werden niet al de maatregelen geno 
men tot zedelijke bescherming der soldaten. Zoo werden, 
te Leopoldsburg, films vertoond, die niet door den beugel 
kunnen in godsdienstig en zedelijk opzicht, Hij vroeg welke 
overheid de films gekozen had. 

De Minister antwoordde : 

et De films die te Leopoldsbu;rg vertoond worden, wot 
den gekozen door een Comité bestaande uil: 

n Majoor Deseck, van de Plaats Leopoldsburg, voor 
zitter ; 

,, Kapitein-commandant Lancelot, van de Infanterie 
school, lid ; 
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n Capitaine-Commandant Servaes, de l'Ecol~ d'infante- . . . . 
rie, Membre; 

11 Lieutenant d'administration. Remy, du Centre d'ln 
struction de Brancardiers et Infirmiers, Membre; 

. » Lieutenant d'adminietration Jeandrain, du 11• Régi 
ment de Ligne, Membre. 

>> Tout est mis en oeuvre pour éviter la projection de film!:' 
repréhensibles du point de vue moral et religieux. 

>> Il serait désirable que les titres des films critiqués soient 
communiqués pour pouvoir, éventuellement, fournir dec 
renseignements complémentaires. >> 

Recrutement régional et régime linguistique. --:-- Les 
modalités d'aoplication du recrutement rérrional soulèvent 
aussi de nombreuses plaintes. Certaines rêgions paraissent 
favorisées. 

Il en est de même en cc qui concerne les applications 
du rézime linguistique. 
Un membre a demandé à connaître les motifs qui iusti 

fient l'envoi dans les garni!-lons de l'Est de 1.630 miliciens 
de la rérr.ion bruxelloise, ayant demandé l'instruction en 
Francais. alors qu'il n'a été envoyé dans ces garnisons que 
617 miliciens réclamant le régime flamand. 

M. le Ministre· a répondu : 

cc Le nombre de milicie~s que les orovinces de Liéce, de 
Namur et du Luxernbourz peuvent fournir n'atteint pas le 
chiffre orvanique nécessaire pour les unités casernées dans 
ces provinces. 

l> Il faut_ donc faire appel aux miliciens des provinces 
voisines et notamment à ceux du Hainaut et du Bràbant. 

n Le nombre de miliciens d'expression· française à faire 
oasser du Hainaut et du Brobant aux garnisons des fron 
tièTe" i:'.,st du navs est forc~ment nlus élevé que le nombre 
de miliciens d'expression flamande, puisque toutes ces uni 
tés sont d'expression francaife à part 3 bataillons d'infan 
terie et un groupe d' artilh:rie d'expression flamande. 

n Il est à remarquer, en outre, que la majorité de ces 
unités est recrutée sur pla.:c. dans la mesure des dispo 
nibilitéR en vue d'assurer ene mobilisation rapide. » 

Il a été demandé aussi pourquoi. sur- 8.198 miliciens dé 
sionés nour le casernement à Bruxelles en 1938, l'on compte 
5,885 Flamands et 2,313 Wallons. 

Il a été répondu : 

cc Les garnisons des Fla:1dres n'absorbant au'une faible 
partie des miliciens Flamands, force est d'affecter le sur 
plus aux garnisons du Brabant et d'Anvers. 

>1 Pour la classe de 1938, le nombre de miliciens d'ex 
pression -flamande et d'exnreR8Îon française à 17 mois est 
sensiblement Ie même : 12,087 Flamands et 12,062 Wal 
lons .. 

ll Par contre, en ce qui concerne les· miliciens astreints 
à 12 mois de service seulernent. le nombre de miliciens 
d'expression Flemencle est de 10,769 et pour ceux d'ex 
pression Française de 5,583 aeulement, d'où une· différënce 
en plus de 5,186 miliciens flamands. 1> 

» _Kapitein-commandant Servaes, van dé Infanterie 
school, - lid ; 

;> Luitenant van administratie Remy, van het Opleidings 
cent~um voor Brancardiers en Ziekenverplegers, lid : 

» Luitenant van administratie Jeandrain, van het J J• 
Linierégiment, lid. 

» Alles wordt in het werk gesteld om de vertooning te 
weren van films waarop wat aan te merken valt in zede 
lijk en godsdienstig opzicht. 

n Men zou gaarne kennis hebben van de titels van de 
films die bedoeld werden om. eventueel. aanvullende in 
lichtingen te kunnen ve~strekken >>. 

Gewestelijke werving en taalregeling. - De wijze waar 
op de gewestelijke werving toegepast wordt, geeft ook aan 
leiding tot talrijke klachten. Sommige streken lijken begun 
stigd te zijn. 
Hetzelfde geldt wat de toepassing van de taalregeling 

betreft. 
Een lid vroeg om welke redenen 1,630 miliciens uit de 

Brusselsche agglomeratie, die F ransche opleiding gevraagd 
hadden, naar de garnizoenen in het Oosten van het land 
gezonden werden, terwijl er slechts 617 miliciens die het 
Vlaarnsch regime gevraagd hadden, er heen gezonden wer 
den. 

De Minister antwoordde : 

C( Het aantal miliciens, dat de provinciën Luik, Namen 
en Luxemburg kunnen leveren, bereikt het organiek cijfer 
niet dat noodig is voor de in deze provinciën: gekazerneerde 
eenheden. 

>l Men moet dus beroep .doen op de miliciens uit de 
naburige provinciën en vooral op deze uit Henegouwen en 
Brabant. 

n Het aantal Franschsprekende miliciens, dat van He 
negouwen . en Brabant naar de grensgarnizoenen in het 
Oosten van het land moet overgaan is, noodgedwongen, 
hooger dan dit der Vlaamschsprekende miliciens, omdat 
al deze eenheden Frànsèhsprekend zijn, met uitzondering 
van 3 infanteriebataljons en een Vlaamsche artillerie 
groep. 

•> Bovendien, weze opgemerkt dat de meerderheid dezer 
eenheden ter . plaatse aangeworven is, zoover Zt;fks 
mogelijk is en met het oog op een vlugge mobilisatie. n 
· Er werd ook gevraagd· waarom er, op 8,198 miliciens, 

in 1938, voor het garnizoen Brussel aangewezen, 5,885 
Vlamingen en.2,313 Walén zijn. . 

Er werd geantwoord : . 

<c Daar de garnizoenen in Vlaanderen slechts een gering 
aantal Vlaamsche miliciens opnemen, is men gedwongen 
het overschot te verdeelen over de garnizoenen van Bra 
bant en Antwerpen. 

» Voor de klas 1938, is het aantal Vlaamschsprekende 
en het aantal F ranschsprekende miliciens met 17 maan 
den dienst vrijwel gelijk: 12,087 Vlamingen en 12,062 
Walen .. 

n Daarentegen, wat het· aantal mili~iens met slechts 
12 maanden diensttijd betreft, bedraagt .het aanta:l 
Vlaatnschsprekende miliciens· 10,769 en ·dit der Fransch 
sprekende slechts 5,583, een verschil dus ~-an 5;186 Vla 
mingen. 1, 
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Les indemnités. - Des membres ont soulevé diverses 
questions relatives aux indemnités allouées aux miliciens, 
en insistant sur la différence d' allocations aux miliciens 
appelés à faire 17 mois de service, qui touchent, à partir 
du treizième mois, 500 francs mensuellement, d'autres, 
300 francs. 

Ils estiment que cette question devrait être revue et uni 
fiée, car cette situation crée une sensation d'inégalité ou de 
favoritisme entre les miliciens. 

Il en est de même des indemnités allouées pour les rap 
pels. Les officiers de réserve, même s'ils appartiennent à 
des familles fortunées, touchent 60 francs par jour, alors 
que des soldats ne touchent rien ! 
Un membre a demandé si un milicien marié, père de 

famille, rappelé pour accomplir une période de quinze 
jours, peut se voir refuser l'octroi de l'allocation fixée par 
la loi pour le motif qu'il a son domicile en dehors du 
pays. 

Il a été répondu : 

« Les autres conditions étant remplies, le fait d'être rlo 
micilié au dehors du pays n'est pas de nature à enlever 
aux miliciens mariés le dr1nt à l'indemnité journalière de 
14 francs prévue par la loi sur la milice. le recrutement 
et les obligations de service. 

n Toutefois, la liquidation de l'indemnité peut être retar 
dée en raison de ce que des attestations et renseignements 
doivent être recueillis auprës des administrations locales 
à l'étranger et ensuite de 1 Ïntervention du Département 
des Finances. ,> 

La solde. - Le problème de l'augmentation de la solde 
du soldat a été posé à nouveau. La Commission estime 
qu'il devra être examiné par le Gouvernement. 

Cette solde n'a pas varié depuis de nombreuses années 
bien que le coût de l'existence ait considérablement aug 
menté. Elle est restée fixée à 30 centimes par jour. 

Que peut faire un soldat rvec une aussi mince somme ? 

Elle ne correspond en rien à ses besoins. Aussi, les 
parents des miliciens ne cessent-ils d'être mis à contri 
bution. Et certains redoutent pour leurs fils l'obligation 
d'entrer à la caserne, à raison même de la lourde charge 
financière qui en résulte \Jour les familles. Souvent les 
parents du soldats sont chômeurs, ce qui rend la charge 
plus lourde encore. 
Tels sont les arguments par lesquels des membres ont 

justifié leur proposition d'élever la solde du soldat à un 
franc par jour. 
Cette proposition devrait être bientôt examinée, en te 

nant compte toutefois de la nouvelle charge financière 
que son adoption entraînerait. 

Il y a lieu de signaler que la totalisation des postes de 
dépenses pour les soldes (art, 2, litt. 7 du budget de 1938) 
atteint le chiffre de 6,430.752 francs. 

D'autres plaintes ont été formulées: 

De vergoedingen. - Er werden verscheidene vragen 
gesteld in· verband met de vergoedingen die· aan de mili 
ciens toegekend worden en aangedrongen op het verschil 
dat bestaat tusschen de toelagen van de miliciens. die 17 
maanden dienst moeten doen en die, 'met ingang van de 
dertiende maand, maandelijks 500 frank ontvangen terwijl 
anderen 300 frank. 
Zij zijn van oordeel dat deze·kwestie zou moeten herzien 

worden in den zin van de eenheid; daar deze toestand een 
gevoelen van ongelijkheid of begunstiging onder de mili 
ciens verwekt. 
Dit is ook het geval met de vergoedingen toegekend 

voor de terugroepingen. De reserve-officieren, zelfs indien 
zij tot den bemiddelden stand behooren, ontvangen 60 fr. 
daags, terwijl de soldaten niets ontvangen 1 
Een lid vroeg of aan een gehuwd milicien, hoofd van 

een gezin, die voor een termijn van vijftien dagen terug 
geroepen wordt, de bij de wet vastgestelde toelage mag 
geweigerd worden, omdat hij zijn woonplaats buiten het 
land heeft. 

Hierop werd geantwoord : 

{{ Indien de overige voorwaarden vervuld zijn, is het 
feit zijn woonplaats buiten het land te hebben, geen 
reden om aan de gehuwde miliciens het recht te ontnemen 
op de dagelijksche vergoeding van 14 frank voorzien bij 
de wet op de militie, de werving en de dienstverplich 
tingen. 

>> De uitbetaling van de vergoeding kan, evenwel, ver 
traging ondergaan, daar bewijzen en inlichtingen moeten 
ingewonnen worden hij de plaatselijke. besturen .in het 
buitenland en, vervolgens, ook· het Departement van Fi 
nanciën tusschenbeide komen moet. » 

De soldij. - Het vraagstuk van de verhooging der sol 
dij werd opnieuw gesteld; De. Commissie is van meening 
dat het door de Regeering zal moeten onderzocht worden. 
Deze soldij werd niet meer gewijzigd, sedert talrijke 

jaren, ofschoon de kosten van het levensonderhoud aan 
merkelijk toegenomen zijn, Zij bedraagt steeds nog 30 cen 
tiem daags. 
Wat kan een soldaat wel uitrichten met een zoo gering 

bedrag? 
Het komt niet in het minst overeen met zijn behoeften. 

De ouders van de miliciens moeten dan ook gedurig bij 
passen. Sommigen zien met schrik het oogenblik aanbre 
ken dat hun zoons naar de kazerne moeten, wegens den 
zwaren financieelen last welke er voor het gezin uit voort 
vloeit. Vaak zijn de ouders der miliciens werkloozen, wat 
den last nog verzwaart. 
Ziedaar de redenen welke sommige leden aanvoeren om 

hun voorstel te steunen, de soldij van den soldaat op een 
frank daags te brengen. 
Dit voorstel zal men weldra moeten onderzoeken, waar 

bij men dan rekening zal moeten houden met den nieu 
wen financieelen last die hieruit voortvloeien zal. 
Er moet worden aangemerkt dat de totalisatie van de 

posten van uitgaven voor de soldij trekkende miliciens 
(art. 2 litt. 7 van de Begrooting 1938) beloopt tot 6,430,752 
frank. 
Nog andere klachten werden voorgebracht! 
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Pans certaines casernes, le matériel pom les repas se 
rait insuffisant. Ailleurs, le casernement ne correspond pae 
aux nécessités. Dans une caseme, sise dans une grande 
ville, il n'y aurait pas d'eau, pas de w.,c. 
Des membres ont réclamé la gratuité <lu transport pour 

les soldats se rendant en con, é. 
Un membre a signalé que cles conférences seraient faites 

à la garnison de Liége par des civils membres d~ l' orga 
nisation C.O.F.A.G. A raison de la personnalité de cer 
tains conférenciers, hier militants d:organisations aesez 
actives, il voudrait savoir si ces conférences ont été 
~µt9risées par le Mipistre et pour quelles raisons ? 

Il a été répondu : 

11 Aucune autorisation n ?~ été donnée à la garnison de 
Liége pour l'organisation d'une copf~r~nce par des civils, 
membres ~e Ja Ç. O. F. A. Ç. et ex-militants d'organisa- 
tions d'extrême-droite. · 

>> La question posée devrait éventuellement être pré. . , crsee. >l 
Un membre désire savoir, à raison d'un communiqué 

J?~ru da~~ Jq 1c ygiçm N~tJcm<}l~ » c~ que p~m~e M. le 
~inistrt g~ !~ présençe d~ deu~ officiers supérieurs ~ I'inau 
~~mti9n ~·~nt, ~~p9~iti9», ~Hr l'E:l>P-~gne ~~beHt, pr~sept~ç 
rl~n~ !!! 1~~1 ~~ ~~tte ~r,~~nisl\,i9"1 ~ L.i~~e. 

Il a été répondu : 

~ /\~cµq. off ic~r ~up~r,~ur de !a cirçonscription de Liége 
~·!'t ~i,~ ~ l'o,uv!:rt\l!,'4): g'i.me exposition sur n:sp11gne. 

{< P.~ ~~~i~~e:p.t~ complémentaires et des précisions 
seraient nécessaires ooµr potWQjr [aire un examen plus 
approfondi de 1~ question. ., 

L '.ji!lpor~a}!ce prise par· l'Industrielisation de l'organisas 
tion gi; Ja Oéfense Nationale a provoqué un accroisse 
ment important du personnel ouvrier salarié dans les éta 
blissements et services ~e I' armée. 
. Voici quel en était le relevé au 1 •r juillet dernier : 

Etablissements et services. 

Inrichtingen en diensten. 
,,, 'f,: 

Administration centrale 
Hoofdbestuur . . . .. . . .. ~· Institut Cartographique militaire . . . . .. . . . . .. .. . 
Militair Cartografisch Institu~t . . . . .. . .. . . . . .. .. . . .. 

........................ ,., 

ln sommige kazernen, is het materieel voor .dè maal 
Jijden ontoereikend. Elders, beantwoordt de kazerneering 
niet aan de behoeften. ln een kazerne, in een groote stad 
gelegen,~ wu er geen waJer, geen W. C. zijn. 
Leden hebben· aángedrongen op kosteloos vervoer 'VOOr 

de soldaten die met verlof gaan. 
Een lid wees er op, dat in het garnizoen te Luik voor 

drachten gehouden worden door burgers leden van de 
ver~eniging C. O. F. A. C. Wegens de personaliteit van 
sommige voordrachtgevers, gisteren nog ijveraars van 
~enigingen van uiterts rechts, zou hij gaarne vernemen 
of deze voordrachten toegelaten werden door den Minister 
en om welke redenen ? 

Er werd geantwoord : 

«.Geeq toelating werd ~~n het garnizoen van Luik vers 
leend voor i;le i1nii;htipg eener voordracht door burgers, 
leden van de C. Q. F. A. C., en gewezen jjveraar~- van 
vereenigingen van uiterst rechts. 

>> De gestelde vraag zou eventueel moeten verduidelijkt 
worden. >j 
Een lid zou gaarne vernemen, in verband met een me 

q~9~~fü1g vçrsçpe;i~n !!'! « k~ l,égjç,n nationale n, wat de 
M~!!i~t~r· d~~kt over q~ <}~nw.ezigheiq va.11 ty,ee hocgere 
i;.,ffi~~~!t!l:, l?ij de ~nhlll<;liging van. een tentoonstelling over 
h~t R$?1>~ll~ri-/,panje, gehouden i11 een lokaal van dei, 
vereeniging te Luik. 

Er werd geantwoord : 

« Geen hooger officier van de omschrijving Luik woonde 
de opening van een tentoonstelling over Spanje bij. 

u Aanvullende inlîchtingen en nadere aanduidingen 
zijn vereischt om het geval grondiger te kunnen onderzoe 
k~µ». 

De werklieden, 

Wegens q~ uitbreiding genomen door de industrialisatie 
van d~ Landsverdediging, is het btzoldigd werkliedenper 
soneel ln de inrichtingen -en diensten van -het leger aan~er 
]:.elijk toegenomen, 
Hierna-een staatje opgemaakt op I Juli j.l.: 

Ouvriers Ouvriers Ouvriers Ouvriers 
civils civils militaires civils 

militarisés permanents salariés temporaires 
- - - 

Gemilitariseerde Vaste Loontrekkende Tifde_l'iik<ê 
burgerlij~e burgerlijke militairè burgerlijke 
arbeiders arb.eiders arbeiders arbeiders 

14 ( r) 

2 1 41 no (2Y 

(1) Hommes de peine. 
(2) Dont 7 OUVJit.r~1 

( 1) Sjouwers. 
(2) Onder wie 7 werksters. 
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Ecole Royale militaire . . . . .. .. . .. . . . . .. . .. . .. . .. . . . . . .. 7 
Konink_lijke Militaire School.. : . 

18 

Ecole de Guerre .. . . . . .. . . . . . . 
Krijgsschool . 

Ecole des Cadets... . .. .. . . . . . . . .. . .. . .. . .. . . . . .. . . . 
Kadeuenschool . 

3 

55 · 14 

Fonder ie Royale de Canons .. . .. . .. . .. . . .. . . . . . 
Konink_lijke Kanongieterii .. . . .. . .. . .. . . . .. . . . . . .. 

Manufacture d'armes de l'Etat . 
Staatswapenfabriel{_... . .. . . . . . . . . . .. . .. . .. . . .. .. . 

Arsenal du Charroi .. . . . . . . . .. . . . . . . 
Arsenaal van den Legertrein . 

Ateliers de Fabrication de Munitions . 
W crk.plaatsen V<,>or munitie-oanmaab, .. . . .. . . . . .. .. . 

Grand Parc d'Armée 
Çroot legerpark 

Service techn. de la Défense terrestre contre aéronefs. 
Technische dienst voor lucntc/oelgeschqt . . . . . . ... . .. 

Centre d 'études techniques d • artillerie .. . . . . . . .' . .. , .. 
Centrum voor technische artilleriestudiën . . . . . . .• . . .. 

Service de Protection contre les gaz . 
Çqsl,escherrnin~sdienst - - -- •·. 

Service de destruction de munitions . .. . . . .. . .. . 
Diens: voor vernieling van munitie... . .. .. . . . . .. . . .. 

Service des Bâtiments militaires . 
Dienst der militaire gebouwen . 

!3~taillon de Pontonniers . 
Bataljon pontonniers . . . . .. . .. .. . .. . .. . . . . . . . . .. .. . 

Service technique des troupes de transmission . 
Technische dienst der ooerseiningsiroepeti _ ., . 

Parc du Génie d'armée _. . 
Legergeniepark_... . .. . . . . . . . .. . . . . . . . . . • • - .. - • •. • .. 

Etablissements du Service de Santé . 
Inrichtingen van den Gezondheidsdienst . 

Etablissements de l'Aéronautique militaire . 
Militaire luchtvaartinrichtingen . 

Etablissements d9 Service de l' Ïntendance . . . . . , . . . . .. 
Inrichtingen van den lntendancedienst . 

416 · 892 

17 389 236 

7 15 268 696 

9 8 96 1,053 

3 242 170 

32 14 

23 9 

15 28 

21 

55 

4 8 

88 32 

51 14 

106 ()) 

22 

12 6.0 129 '1,341 (2) 

( 1) 19 ouvriers, 87 ouvrières. 
(2) 636 ouvriers, 705 ouvrlêres. 

1 
'· 

j 
(1) 19, ip:be~deç&, &7 \'4~r~~; 
(2) 636 arbeiders, 705 werk.tere. 
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Service des Plantations du Camp de Beverloo . . . . . . . .. 
Dienst der aanplantingen van het Kamp van Beoerloo 

Laboratoire de Chimie de l'armée . 
Scheikundig lci.horatorium ·van he(leger . . . . . . : . . .. 

Institut Militaire d'Education -physique . 
Militaire Instituut voor licha';.;ielijk_e opvoeding .. . . . 

Musée Royal de l'Armée : . 
K oninb] ijk_ Legermuseum... .. . . .. .. . . .. . .. •.. .. . • • 

13 

17 

6 6 

Totaux . 
Totalen 

Total général 

A [gemeen totaal 

48 105 1.964 4,867 

6,964 

Il n'est plus recruté d'ouvriers civils militarisés, ni d' ou 
vriers civils permanents. 

En principe, les ouvriers militaires salariés se recrutent 
parmi les ouvriers civils temporaires. 

Ces derniers sont embranchés, en cas de vacance d'em 
ploi, en observant les droits de préférence reconnus par 
la loi du 3 août 1919, en faveur desmvalides de la guerre 
et des anciens combattants et assimilés. 
Aucun délai, autre que l'accomplissement d'une période 

de stage, n'est imposé aux ouvriers 'civils temporaires ·pour 
pouvoir. être admis dans la classe des ouvriers militaires 
salariés. 

Lorsque des emplois · d;Qµy~ier ~iÜtaire salarié sont à 
conférer, . les · ouvriers civHs : terri por aires, qui ont fait leurs J 

preuves, qui n'ont-pas dépMsé- la limite d'~ge (45 ans pour 
les anciens combattants, 40 ans pour les anciens militaires) 
et qui possèdent les aptitudes physiques et professionnelles 
requises, peuvent être admis à signer un rengagement d'ou 
vrier militaire. 

L'avancement dans les différentes catégories a lieu en 
ayant égard aux capacités professionnelles indispensables 
pour l'exercice de l'emploi vacant et des nécessités du ser 
vice. 

Ces catégories sont les suivantes 

Journalier non spécialisé; 
Journalier spécialisé; 
Ouvrier qualifié; 
Premier ouvrier; 
Ouvrier spécialiste et de précision. 

Le salaire est fixé d'après la catégorie dans laquelle 
1 'ouvrier est classé. 
Des augmentations de salaire peuvent être accordées 

aux ouvriers dont la conduite, la manière de servir ou 
l'aptitude professionnelle ne donnent lieu à aucun re 
proche. 

Ces augmentations sont Fixées comme suit : 

Tot de aanwerving van gemilitariseerde burgerlijke 
werklieden en van vaste burgerlijke werklieden wordt 
niet meer overgegaan. 

ln beginsel, worden de loontrekkende militaire werk 
lieden aangeworven onder de tijdelijke burgerlijke werk 
lieden, 

ln geval van openstaande plaats, werden deze aange 
worven met inachtneming van de voorkeurrechten bij de 
wet van 3 Augustus 1919 voorzien, ten gunste van de oor 
legs-invaliden en van de oudstrijders en gelijkgestelden. 

Buiten het vervullen van een stagetermijn, wordt geen 
andere termijn voorzien voor de tijdelijke burgerlijke werk 
lieden om opgenomen te kunnen worden in de klasse der 
loontrekkende militaire werklieden. 
Wanneer bedieningen van loontrekkend militair werk 

man zijn te begeven, kunnen de tijdelijke burgerlijke werk 
lieden die den toets hebben doorstaan, de ouderdomsgrens 
niet hebben overschreden (4S jaar voor de oudstrijders, 
40 jaar voor de andere militairen) en de vereischte licha 
melijke en vakkundige geschiktheden bezitten, toegelaten 
worden om een nieuwe dienstneming als militair werkman 
te onderteekenen. 
De bevordering heeft in de onderscheidene categorieën 

plaats, rekening gehouden met de onmisbare beroeps 
bekwaamheden voor de uitoefening van de openstaandè 
bediening en met de behoeften van den dienst. 

Het geldt hier volgende categorieën : 

Niet gespecialiseerde daglooner 
Gespecialiseerde daglooner 
Geschoold werkman ; 
Voorman; 
Specialist-nauwkeurigheidswerkman. 

Het loon wordt bepaald volgens de categorie waarin de 
werkman is gerangschikt 
Loonsverhoogingen kunnen worden verleend aan de 

werklieden wier gedrag, wijze van dienen of beroepsge 
schiktheid tot geen enkele opmerking aanleiding geven. 

Die verhoogingen worden als volgt bepaald : 
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a) Ouvriers à salaire horaire: 

1,; 0 fr. 10 par heure· pour les journaliers non spécialisés; 
elles peuvent être accordées tous les trois ans; 

Z-· 0 fr. 15 par heure, au maximum, pour les apprentis, 
les demi-ouvriers, les journaliers spécialisés, les ouvriers 
qualifiés, les premiers ouvriers et les ouvriers spécialistes 
et de précision. 
Il doit s'écouler au moins six mois entre les dates d'oc 

troi de deux augmentations successives. 

Ce délai peut être ramené à 15 jours pour les apprentis 
et les demi-ouvriers et les augmentations peuvent n'être 
que de 5 centimes par heure. 

b) Ouvriers à salaire mensuel: 

Les augmentations sont triennales et varient de. 15 à 
60 francs par mois, suivant la catégorie. 

Les ouvrières occupées dans les établissements de 
l'armée figurent dans le tableau ci-dessus. Aucune d'entre 
dies n'est admise à titre définitif. 

a) W erklfodcm met uiitl~on. 

1 ° 0 fr. 10 per uur voor de niet. gespecialiseerde werk, 
lieden ; zij kunnen om d~ drie ,~ar w~rden ve~leend ; 

2° ten hoogste O fr. t5""per uur voor de leerjongens, halve 
gasten, gespèèiáliseëtde dàglooners, · geschoolde werklie.' 
den, de eerste werklieden en de specialist-nauwkeurigheids- 
werklieden. · 
De datums waarop twee achtereenvolgende verhoogin 

gen worden toegekend, moeten ten minste zes maanden 
van elkander verschillen. 
Die termijn mag tot 15 dagen worden teruggebracht 

voor de leerjongens en halve gasten, en de verhoogingen 
mogen slechts 5 centiem per uur bedragen. 

b) Werklieden met maandloon. 

De verhoogingen geschieden om de drie jaar en schom 
melen van 15 tot 60 frank per maand, volgens de cate 
gorie; 

En cas de mobilisation, les militaires en congé il 
limité occupés dans les établissements de l'armée en 
qualité d'ouvriers suivent !e sort des militaires de la classe 
de milice et des corps ou services auxquels ils sont ratta 
chés. 
Le personnel qui n'a pas d'obligations militaires est 

soumis, de façon générale, aux prescriptions de laloi du \ 
5 mars 1935 relative aux obligations des fonctionnaires 1 

en temps de guerre. · · · 

Leur statut. - L'on se trouve donc en présence de ·dif~ 
férentes catégories cl'ouvriers et d'ouvrières. 

Il importe de remarquer que les ouvriers sont avant 
tout des civils et non des soldats, car ils ne peuvent obtenir 
de grades et 'ne· portent pas la tenue militaire. lis ne ree 
çoivent pas d'allocation!> militaires comme les miliciens 
des corps de troupes. 
Dès lors, leur situation mériterait cl'être définie. Les 

intéressés demandent notamment à pouvoir jouir du statut 
accordé au personnel des autres ministères. 

A quoi, le Département de la D, N. objecte que l'arrêté 
royal du 2 octobre 1937, relatif aux statuts des agents de 
l'Etat, n'est pas applicable, dans son texte actuel, aux 
ouvriers des établissements èt services de l'armée, 

Aussi, ce Département se propose-t-il de doter ces ou 
vriers d'un nouveau statut, adapté à leur situation parti 
ct;lière. 
Les· ouvriers, même ternporáires. des usines militaires, 

sont-ils admis au 'bénéfièe 'de I' exercice de la libert6 syn 
dicale? 

De werksters gebezigd in de inrichtingen van het 
leger koinen voor op voorgaande tabel. Geen enkele er 
van is ten vasten titel· aangenomen 

ln geval van mobilisatie, volgen de militairen · met 
onbepaald verlof, als werklieden gebezigd in de inrich 
tingen van het leger, het lot van de militairen van· de 
militieklasse en van de korpsen of diensten waaraan zij 
werden gehecht ; 
Het personeel=zonder militaire: verplichtingen wordt, 

in 't algemeen, onderworpen aan de voorschriften van 'de 
wet van 5 ·Maafr-1935 'betreffende. de verplichtingen ·der 
ambtenaars. in oorlogstijd. 

Hun statuut. - .Men bevindt zich dus tegenover ver 
schillende categorieën werklieden en werksters. 
Er dient aangestipt dat de werklieden in de eerste plaats 

burgers zijn en geen· soldaten, want zij kunnen geen graad 
bekomen .en dragen ·geen militair uniform. Zij ontvangen 
geen militaire toeslagen zooals de miliciens der troepen, 
korpsen. 
Derhalve, zou hun toestand nader dienen te worden be 

paald. De betrokkenen vragen inzonderheid het genot van 
het statuut verleend aan het personeel der overige ruiniste 
nes. 
Hiertegen wordt door het Departement van Landsver 

dediging aangevoerd, dat het Koninklijk besluit van 2 Oc 
tober 1937, betreffende het statuut der Rijksambtenaars, in 
zijn huidigen tekst, niet van toepassing .is op de werk 
lieden der inrichtingen en diensten van het leger. 
Dit Departement heeft dan ook het inzicht aan die 

werklieden een nieuw statuut te schenken, aangepast aan 
hun· bijzonderen toestand. 
Wordt aan de werklieden der militaire werkhuizen, met 

inbegrip van de tijdelijken, het rtenot verleend van de 
uitciefening der syndicale vrijheid ? 
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M. le Ministre a répondu comme suit à cette question: 

1i Les ouvriers civils temporaires ont la faculté de s'af 
filier à une organisation professionnelle de leur choix, sous 
la réserve que cette affiliation ne les expose pas à des 
conflits de devoirs. )> 

Un membre a demandé les raisons qui s · opposeraient 
au recrutement d'ouvriers civils permanents dans les ate 
liers et fabriques militaires ? 

JI a été répondu : 

1< L'effectif des établissements et services de l'armée est 
composé d'ouvriers militaires salariés et d'ouvriers civils. 

» Or, les premiers qui constituent l'effectif le plus im 
portant ne peuvent être recrutés que par la voie d' enga 
gements et rengagements renouvelables, mais de durée 
chaque fois limitée; ils ne sont donc pas pourvus d'un 
emploi permanent au sens réel du terme. 

» Dès lors, il serait illogiqu~ d~ conférer à l'autre frac 
tion, c'est-à-dire aux ouvriers civils UJl avantage que les 
ouvriers militaires ne peuvent obtenir. l> 

La situation des ouvriers temporaires demande un exa 
men. Déjà, M. le Premier Ministre a écrit que la situation 
juridique des ouvriers temporaires de la Défense Nationale 
est à l' étude et recevra une solution d'ici peu. 

Un membre s'est inquiété de savoir si les ouvriers civils 
temporaires ne peuvent être admis au bénéfice de la pen 
sion ou être assurés des avantages de la loi sur les pen 
sions de vieillesse dont bénóf icient les ouvriers utilisés par 
l'industrie civile? 
M. le Ministre a répondu que les ouvriers civils tempo 

raires des établissements et services de l'armée, sont sou 
mis à la loi relative à-l'assurance en vue de la vieillesse 
et du décès prématuré. 

Les salaires. - Enfin, il a été demandé quelles augmen 
tations de salaires ont été accordées aux ouvriers au cours 
des trois dernières années ? 

Il a été répondu : 

cc Le personnel ouvrier de f armée est, suivant l'établis 
sement ou le service auquel il est affecté, régi par un 
barème gouvernemental ou ~ar un barème régional. 

>> Le barème gouvernemental des ouvriers a subi les 
mêmes fluctuations, corrélatives au coût <le la vie, que les 
traitements des fonctionnaires et employés de l'Etat. 

» C'est ainsi qu'au 1°' avril 193~, les salaire:~ Qll barème 
gouvernemental étaient payés, !!J.Üvant q1,1'U& dépl!,ssaienl 
ou qu' ils ne dépassaient pas 10,000 [rance -p~ an, respec 
tivement à raison de 90 Q.~ qe_ 95 f· ç, cl.(!~ t.l),,\l;K <;{~ b~ : 

Hierop antwoordde de heer Minister als volgt : 

<c Het staat de tijdelijke burgerlijke werklieden vrij zich 
bij een beroepsorganisatie _van hun keus aan te sluiten, 
onder voorbehoud dat die aansluiting hen niet blootstelt 
aan conflicten in verband met hun plichten. l) 

Een lid wenscht te weten waarom het niet mogelijk is 
vaste burgerlijke werklieden in de militaire . werkplaatsen 
en fabrieken aan te werven. 

Het antwoord luidde : 

« Het effectief der inrichtingen en diensten van het 
leger bestaat uit loontrekkende militaire werklieden en 
uit burgerlijke werklieden. 

l) Welnu, de eersten, die het talrijkst zijn, kunnen 
slechts worden aangeworven bij wijze van dienstnemingen 
en wederdienstnemingen, die mogen worden vernieuwd, 
doch telkens van beperkten duur zijn; ze zijn dus niet in 
het bezit van een eigenlijke vaste benoeming. 
• >> Derhalve, ware het onlogisch, aan het andere ge 
deelte, namelijk aan de burgerlijke werklieden, een voor 
deel toe te kennen, dat niet kan worden bekomen door 
de militaire werklieden. » 

Een onderzoek is noodig nopens den toestand der tij 
delijke werklieden. Reeds werd door den Eerste-Minister 
geschreven dat de rechtstoestand der tijdelijke werklieden 
van Landsverdediging ter studie ligt en eerlang een op 
lossing zal bekomen. 
Eeyri lid wenschte te weten of de tijdelijke burgerlijke 

werklieden het genot kunnen bekomen van een pensioen 
of de voordeelen kunnen genieten van de wet op de ou 
derdomepensioenen, geldend ten gunste van de werklieden 
gebezigd in de burgerlijke nijverheid. 
Pe heer Minister antwoordde dat de tijdelijke burger 

lijke werklieden der inrichtingen en diensten van het leger 
onder toepassing vallen van de wet betreffende de verze 
kering tegen de geldelijke gevolgen van ouderdom en 
vroegtijdigen dood. 

De Iconen. - Ten slotte, werd gevraagd welke loons 
verhoogingen aan de werklieden werden toegestaan tij 
dens de jongste drie jaar. 

Ziehier het antwoord : 

cc Naarvolgens de inrichting of den dienst waarbij het 
behoort, wordt op het werklieden-personeel van het leger 
de loonschaal van de Regeering of een gewestelijke loon 
schaal toegepast. 

,, De lconschaal door de Regeering opgemaakt voor de 
arbeiders is in verhouding tot de duurte op en neergegaan, 
in dezelfde maat als de wedden van de ambtenaren en 
hediendep van den Staar. 

>J Zoo bedroegen tot 1 April 1935 de loonen van het 
regeeringsbarema, naargelang zij al dan niet 10,000 Irank 
per j~11r overschreden, respectievelijk 90 of 95 t. h. van 
de basisloonen : · 
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>1 au I" octobre 1935, à 95 ou à 100 p. c. de taux de 
base; 

,1 au 1 "' avril 1936, à 100 ou à 105 p. c. des taux de 
hase; 

>) au Ier avril 1937, suivant que ces salaires dépassaient 
ou qu'ils ne dépassaient pas 12,000 francs, respectivement 
à 100 ou à 105 p. c. des taux de base; 

>> au I" mai 1937, respectivement à 105 ou à I IO p. c.; 
11 depuis le I" novembre 1937, ils sont payés respective 

ment à 110 ou à 115 p. c. 

,, Le barème régional a subi au cours de la même pé 
riode, une augmentation correspondante. 

>► Toutefois, il n'est pas possible d'indiquer ici le détail 
de cette augmentation, attendu que les salaires en ques 
tion varient suivant l'index de la région considérée. 

>> On peut cependant affirmer que ces salaires n • ont 
jamais été inférieurs à ceux payés dans l'industrie privée. 

» A titre d'exemple, je signale que dans les Services 
d'intendance, les salaires régionaux, compte tenu du nou 
veau barème de salaire qui est intervenu au début de 
l'année 1937, ont, depuis trois ans, été augmentés dans la 
proportion suivante : 

» ouvriers : à Bruxelles, de 33 à 92 p. c.; 
à Roulers, de 24 à 79 p. c.; 

11 ouvrières: à Bruxelles, de 26 à 52 p. c.; 
à Roulers, de 28 à 42 p. c. 

11 li convient de noter enfin, qu'indépendamment des 
augmentations résultant du coût de la vie, les ouvriers ob 
tiennent périodiquement des augmentations réglementaires 
dans les limites comprises entre le minimum et Ie maxi 
mum du barème qui leur est applicable. 11 

Les anciens combattants. 

Saisie des revendications des anciens combattants, la 
Commission insiste pour que soient examinées à bref délai 
les propositions de lois s'inspirant des travaux des diverses 
commissions instituées par le Gouvernement. 

Et tout particulièrement, les projets déjà votés par le 
Sénat: 
L'un, émanant du Gouvernement, instaurant une Œuvre 

Nationale des Combattants et Victimes Civiles de la 
Guerre. 
L'autre, émanant de parlementaires, mais déjà voté 

antérieurement par la Chambre, tendant à la réouverture 
des délais pour les demandes en invalidité- des anciens 
combattants tuberculeux. 
Elle demande au Gouvernement de supprimer la rete 

nue de 10 p. c. sur la rente des chevrons de front. 
L'heure est venue, semble-t-il, d'accorder aux anciens 

combattans et aux victimes de la guerre, ces trois réfor 
mes, réclamées depuis longtemps, et qui ont rallié l' ap 
probation générale. Elles permettraient de secourir les 
plus malheureuses victimes de la guerre et témoigneraient 
de la: volonté du Parlement et du Gouvernement de mar- 

» tot l October 193S. 95 of 100 t. h. van de basis 
loonen; 

,, tot 1 April 1936, 100 of 1 OS t. h. van .de baeislocnen ; 

» tot 1 April 1937, naargelang die loonen al dan niët 
12,000 frank overschreden, respectievelijk 100 of 105 t. h. 
van de basisloonen; 

» tot 1 Mei 1937, respectievelijk IOS c1f I IO t. h.; 
» sedert I November 1937, 110 of l 15 t. h. 

>) De gewestelijke loonschaal verhoogde gedurende· het 
ze If de tijdsverloop in dezelfde maat. 

» Het gaat niet op hier tot in bijzonderheden de ver 
hooging aan te geven, vermits die loenen '1'erSèhi1len vol 
gens het index-cijfer van het gewest. 

» Men mag nochtans verzekeren dat die looncn nooit 
beneden de loonen in de private nijverheid stonden. 

» Bij voorbeeld : in den Dienst der Intendance, werden 
de gewestelijke Iconen, als men rekening houdt met de 
nieuwe loonschaal van begin 193-7, sedert drie jaar ver 
hoogd in de volgende verhouding : 

,, arbeiders: te Brussel, van ?3 tot 92 t. h. ; 
te Roeselare, van 24 tot 79 t. h.; 

11 arbeidsters: te Brussel, van 26 tot 52 t. h.; 
te Roeselare, van 28 tot 42 t. h. 

1i Laren wij hierbij nog opmerken, dat de arbeiders, bui 
ten de verhoogingen in verband met de duurte, met regel 
matige tusscherrpeozen reglementaire veshoogingen beko 
men, binnen de grenzen tussehen het minimum en het 
ma-ximum van de op hen toepasselijke Ioonschaa:1. 11 _ 

ln ver&and met de eisclren van de oudstrijders, dringt 
de Contmissie aan op een spoedig onderzoek van de wets 
voorstellen die ingegeven werden door de uitslagen Yan 
het onderzoek ingesteld door verschillende Regeerings 
comrmssiea. 
En meer in 't bijzonder, de reeds door den Senaat goed 

gekeurde ontwerpen: 
Het eene, uitgaande "an de Regeering en waarbij een 

Nationaal Werk voor oudstrijders en burgerlijke oorlegs 
slachtoffers wordt opgericht. 
Het andere, uitgaande van parlementsleden, maar reeds 

vroeger door de· Kamer goedgekeurd' en waarbij rtieuwe 
termijnen worden geopend' voor de· aanvragerr tet invali 
diteit'. van door tuberculóse aangetaste ou-d\!trij'detS'. 
De Commissie verzoekt d~ Regeerirrg de- afhouding van 

10 t. h. op de frontstreeprente af te schaffen. 
Naar het ons toeschijnt, is het tijd om aan de oudstrijders 

en aan de oorlogsslaclitoffers dfo· Jirfo &er-vn'trrlfrl'g'él1 roe te 
staan : rij, worden sedert lang- g-eëisch't err Wörden· dhor 
iedereen goedgekeurd. Dank zifdie· nieuwe regeH:ngen·, zou 

· men- a-arr de- ong~lukkigste oorlbgssllrchtoffèrir 1\uip· k'.trn::i't~ 
verleenen en· :zou tiet bliflt'en· dat· Plttlli1nent err Re-géering 



22 CHAMBRE DES REPRESENTANfS · - IN? .1J4j .. : Sn.i'11' de 1937-19~. 

quer, par des actes, l'éternelle reconnaissance.. si souvent 
proclamée, envers ceux qui ont souffert pour la défense 
de la Belgique. 
Un membre s'est enquis des conditions d'octroi de la 

Carte du Feu et les unités dans lesquelles un séjour -est 
exigé pour cet octroi '? 

Il a été répondu que l'arrêté royal n° 31999bis du 14 mai 
1932, publié au Moniteur du 17 juin 1932, stipule dans 
quelles conditions la « Carte du Feu » peut être octroyée. 

A cet arrêté est annexé un tableau des unités dans les 
quelles un séjour est exigé pour l'octroi de ce document. 

Ce tableau a été modifié par arrêté royal n• .1273 du 
13 mai 1936, paru au Moniteur du 6 juin 1936. 

Les invalides militaires du temps de paix. 

L'attention de la Commission a été attirée sur la situa 
tion faite aux militaires victimes d'accidents ou de mala 
dies contractées du fait du service militaire. Dans chaque 
cas, l'intéressé est appelé à comparaître devant la Com 
mission d'invalidité qui décide de l'admission à une pen 
sion d'invalidité et fixe le taux de celle-ci. 

Les taux de base des pensions d'invalidité, sur lesquels 
se règle la partie mobile prévue par la loi du 26 juillet 
i 926, ont été fixés, tant pour les invalidités dues au ser 
vice en temps de paix que pour celles dont r origine se 
place au cours de la guerre, par le tableau ll annexé à 
la· loi du Zf novembre 1919, sur les pensions militaires. 

La loi du 28 juillet 1926 précitée, relative au rajuste 
ment des pensions, a considéré que les taux de base dont 
il s'agit correspondaient au nombre indice 30O. 
Le nombre des pensionnés du chef d'invalidité contrac 

tée pendant leur service militaire va en augmentant. Il y 
a lieu de constater pourtant qu'il représente un très faible 
pourcentage proportionnellement au contingent de milice, 
fortement accru, des dernières années. 

Les intéressés revendiquent notamment: 

1 ° Une révision du taux de leur pension; 
2° Le bénéfice des soins médicaux et la gratuité des 

produits pharmaceutiques; 
3° L'hospitalisation éventuelle dans les hôpitaux et sa 

natoria militaires; 
4'' La réouverture des délais d'introduction des deman 

des de pension et d 'aggravation ; 
· 5° Une réduction sur le tarif des chemins de fer; 

6" Une priorité dans les emplois de l'Etat et des com 
munes. 

La Commission n'est pas appelée à se prononcer sur ces 
revendications. Elle a enregistré avec plaisir pourtant la 
déclaration de M. le Ministre qu'elles sont soumises à un 
examen attentif, notamment en ce qui concerne Ie premier 

. point ; les deux' derniers peints étant respectivement de 

mett~tdaad) hun ~u~jge ,:dankbaarhejd willen . betuigen 
jegens hen die geleden.bebben Oil) België te verdedigen, 

Een lid vroeg naar de voorwaarden tot verleening van 
de vuurkaart en in welke eenheden men gediend moet 
hebben om die kaart te. bekomen '? · 
ln het antwoord verwijst men naar het Koninklijk besluit 

n• 31999bis.van 14 Mei 1932, verschenen in den Moniteur 
van 17 Juni 1932, dat de voorwaarden bepaalt waarop de 
vuurkaart kan worden verleend. 

Bij dit besluit is een tabel van de eenheden gevoegd, 
waarin.men moet gediend hebben om de kaart te kunnen 
bekomen. · · 
Die tabel werd gewijzigd bij Koninklijk besluit n' 1273 

van 13 Mei 1936, clat versch~n in den Moniteur van 6 Juni 
1936. 

De militaire invaliden in vredestijd. 

De aandacht van de Commissie werd gevestigd op den 
toestand van de soldaten die, ten gevolge van hun militairen 
dienst, een ongeval oploopen of een ziekte opdoen.Telkens 
een geval zich voordoet, wordt de belanghebbende geroe 
pen om te verschijnen vóór de Commissie voor invaliditeit, 
die het al dan niet toekennen van een invaliditeitspensioen 
beslist en het bedrag er van bepaalt. 
De basisbedragen van de invaliditeitspensioenen, waar 

op het bij de wet van 28 Juli 1926 voorziene veranderlijk 
deel wordt geregeld, werden bepaald, zoowel voor de 
invaliditeit opgeloopen in vredestijd als voor de oorlogs 
invaliditeit, door tabel Il, gevoegd bij de wet van 23 No 
vember 1919 betreffende de militaire pensioenen. 
Voornoemde wet van 26 Juli 1926 betreffende de aan 

passing der pensioenen, bepaalde dat de basisbedragen 
waarvan spraak overeenstemmen met het indP.x-cijfer 300. 
Het aantal van hen die pensioen trekken wegens invali 
diteit opgeloopen gedurende hun diensttijd, ,Jaat stijgende. 
Men dient hier nochtans bij le voegen dat ,fa een zeer 
klein procent is in verhouding tot het tijdens de laatste 
jaren zeer versterkte contingent. 

De belanghebbende eischen namelijk : 

1 ° herziening van het bedrag van hun pensioen 
2° kostelooze geneeskundige zorgen en artsenijstoffen 

3° eventueel onderdak brengen in de militaire hospitalen 
en sanatoria ; 

4° opening van nieuwe termijnen voor het aanvragen 
van pensioen of van pensioensverhooging ; 

5° vermindering op het spoorwegtarief ; 
6° voorrang bij benoemingen in dienst van Staat en ge 

meente. 

De Commissie moet zich niet uitspreken over die eischen. 
Zij heeft nochtans met genoegen kennis genomen van de 
verklaring van den Minister, dat die eischen zorgvuldig 
onderzocht worden, namelijk wat betreft tl' 1 ; de .twee 
laatste punten behooren tot de bevoegdheid van het Minis- 
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la compétence du -Ministère des Transporte et du,Miriistère 
de l'Intérieur. Elles' est émue vivement du fäit qu'un inva 
lide se trouvant dans l'impos;:;ibilité absolue de travailler et 
comme tel pensionné à 100 p, c., touche environ 400 fiancs 
par mois, ce qui paraît insuffisant pour asáùrer son exis 
tence. En ce qui concerne le deuxième point; il y a 'lieu 
de considérer que la pension allouée a\Jx intéressés· cÓnati 
tue la réparation du· dom mage et -a été calculée. ~n 'tenant 
compte des soins médicaux et du coût des produits phar 
maceutiques nécessaires: Accórder la gratuité de ces soins 
et de ces produits constituerait une augmentation du taux 
de la pension. Telles sont :es objections formulées. Il reste 
à examiner pourtant si I' auymentation du coût de l' exis 
ten~e ne justifie pas cette mesure? D'autant plus que, dans 
certains cas, ces frais, mis ainsi à charge des intéressés, dé 
passent le montant de la pension leur allouée, 

En ce qui concerne l'admission dans les H. M., il a été 
répondu que les militaires, invalides du temps de paix, 
pensionnés provisoirement ou définitivement, peuvent être 
admis en traitement dans les hôpitaux militaires s'ils doi 
vent subir une intervention chirurgicale nécessitée par une 
aggravation de l'affection q,11 a motivé la reconnaissance 
de pension. 

terie . van Verkeerswezen en van het Ministerie van Bin 
, nenlandsche Zaken.Her heeft haar nochtans sterk getroffen 
dat een invalide, met volledige werkonbekwaamheid .en 

· die dan ook een pensioen van 100 t. h. geniet, ongeveer 
400 frank per maand trekt. wat onvoldoende lijkt om in 
zijn onderhoud te voorzien. Wat het tweede punt betreh, 
dient opgemerkt dat het verleende pensioen de geleden 

· schade vergoedt en dat, bij het berekenen er van. rekening 
werd gehouden met de geneeskundige zorgen en met den 
prijs van de noodige artsenijstoffen. De kostelooze 
verleening van die zorgen en producten zou gelijk 
staan 'met een verhooging van het bedrag van het 
pensioen. Dit zijn de aangehaalde bezwaren. Noch 
tans dient nog nagegaan _(?_f die maatregel zich niet op 
dringt ten gevolge van de toeneming der levensduurte. Dit 
des te meer, daar in sommige gevallen de aldus ten laste 
van de belanghebbenden gelegde onkosten het bedrag van 
het hun verleend pensioen overtreffen. 

Wat de opneming in .de M. H. betreft, wordt geant 
woord dat de voorloopig of definitief gepensionneerde 
militairen, zijnde invaliden ·uit vredestijd., in behandeling 
mogen worden opgenomen in de militaire hospitalen, zoo 
zij een heelkundige bewerking moeten ondergaan ge 
noodzaakt door een verergering van de kwaal ingevolge 
waarvan hun een pensioen werd toegekend. 

De belanghebbenden moeten bijdragen in de kosten van 
hospitaal, in verhouding tot het bedrag van hun pensioen. 
Ziehier, als inlichting, het bedrag van de opgelegde 

bijdrage: 

Les intéressés· sont soumis à une contribution d'hospita- 
lisation proportionnelle au n.ontant de leur pension. j 

Ci-dessous, à titre d'information, le montant de la con- · 
tribution imposée : 

· Pour une pension annuelle inférieure à 2,000 francs: 
3 francs par jour; 
Pour une pension annuelle de 2,000 francs et plus: 5 fr. 

par jour. 
Pour une pension annuelle de 4,000 francs et plus: 7 fr. 

par Jour. 
Pour une pension annuelle de 8,000 francs et plus: 8 fr. 

par JOUT. 

Pour une pension annuelle de 12,000 francs et plus: 
10 francs par jour. 

Les soins médicaux et prorluits pharmaceutiques, hormis 
le cas d'opération chirurgi. ale cité ci-dessus, ne sont pas 
dus aux intéressés à l'intervention du Service de Santé de 
l' Armée. En cette matière, les intéressés relèvent du droit 
commun. 

A cela, les intéressés objectent avoir quasi autant d' avan 
tages à se faire traiter dans les hôpitaux civils, où ils sont 
admis sans devoir se soumettre à aucune des formalités 
exigées. 

Quant au problème de la réouverture du délai d'intro 
duction des demandes en iuvalidité ou de revision pour 
aggravation, il est objecté que si un régime spécial a été 
prévu en faveur des anciens combattants, c'est que le 
législateur a tenu compte ,hi' fait que le service accompli 
au cours des quatre années de guerre, dans des circon 
stances exceptionnelles, était de nature à donner naissance 

Voor een jaarlijksch pensioen beneden 2,000 frank : 
3 frank per dag; 
Voor een jaarlijksch pensioen van 2,000 frank en meer : 

S frank per dag; 
Voor een jaarlijksch pensioen van 4,000 frank en meer: 

7 frank per dag; 
Voor een jaarlijksch pensioen van 8,000 frank en meer : 

8 frank per dag; 
Voor een jaarlijksch pensioen van 12,000 frank en 

meer : 10 frank per dag. 

De geneeskundige zorgen en artsenijkundige producten, 
behalve in geval van heelkundige bewerking zooals hoo 
ger aangehaald, zijn aan de belanghebbenden, door tus 
schenkomst van den Gezondheidsdienst van het Leger, 
niet verschuldigd. ln dit opzicht, vallen de belanghebben 
den onder toepassing van het gemeen recht. 
Hiertegen wordt 'door de belanghebbenden aangevoerd, 

dat zij er bijna evenveel voordeel bij hebben, zich in <le 
burgerlijke ziekenhuizen te laten behandelen, waar zij 
worden toegelaten zonder zich aan een der vereischte 
formaliteiten te moeten onderwerpen. 
Wat het vraagstuk betreft van de wederopenstelling van 

den termijn voor de indiening der aanvragen wegens in 
validiteit of tot herziening wegens verergering, hiertegen 
wordt aangevoerd dat zoo. een bijzondere regeling ten 
gunste der oudstrijders w~rd voorzien, dit geschied is door 
dat de wetgever rekening heeft willen houden met het 
feit dat de tijdens de vier oorlogsjaren, in uitzonderlijke 
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à des àff ëcfió'i:is de târattète lèrtf er insidieux, éfuî n~ sè 
sont menilestêes que tardivement ou hè se sont àg(tfävéès 
que progreseivernént. 

Peut-on affitri'ièr qü'li n 'en est pâs clê iMmè poûi' êertàifis 
cas d·inváHdîté contractés áu service du têmps de îJáfx? 
Il a été donné äü rapportéür dé la Confüi.ission dë së 
rendre compté de la situation lamèï1fabie de éérta:ins dë 
ces invalides, nöfäni:mënt' dés vfotimes d' aëèidéfi.ts d' avià 
tion, 

Aussi, il faut souhaiter que téxamen promis par M. le 
Ministre soit poursuivi activement et permette de soulager 
des misères imméritées, dues aux prestations de service 
imposées par Ia nécessité d'assurer la Défense nationale. 

Ecoles des cadets. 

Passant à l'examen de différents postes- du budget, la 
Commission a pris acte de l'accroissement de la popula 
tion de l'Ecole des Cadets de 1936- à: l937 et s'est informée 
si une augmentation était prévue pour 1938 ? 

Y oici quelle est la situation à cet égard : 

Ecole Française des Cadets. 

Situation à la fin de l'année scolaire 1936°f931 

Elèves réguliers : 133 
Elèves en sumombre: l 04 

Situation année scofaire 1'937-J'(j)B': 

Elèves réguliers : 
Êlèves en surnombre : 

133 (statu quo). 
1 1'1 (s•oif urié' âù'gfueîifáfión de 

f3 par räpporf à l'a sitüä 
fion d~ f''áüriéè sC:olaite 
1936-1937). 

Prévisions pour l'année sc0ia1re- f 938'- f <)3'9 : 

Élèves réguliers : statu quo. 
El~ves en surnombre: augmentation de ro par rapport 

à, la population de 1938. 

Ecofo:F/amande des Cadets. 

Situation à la- fin, de l'année scolaire 1,936°1937 : 

Elèves réguliers : 95 
Elèves en surnombre : 53 

ötnsfändigh'.èd~; vewuláen diêtist, van- áárd wài3" áántloë-" 
rtitigefi van tiàgcfü en slûipenden áard té ver-Wekkétt, dié 
slëdits< láàttîft'l18' tôt ·-aitlti~ ûjn gt=kómén of sléehts frgps 
gëwîjze vetétgétden. 

Mag niét WötdE!tî bev.ëêrd dar lièfzéÎfcië zich kan voor 
dàèrt -.i00t söfütnigè geväi1en vän inválicÎiteit, in vredes 
tîJd, in dienst ó'p'gèdàä:!'l: ? Óè vëfäÜiggevêt van de Com 
tiiissiê héeft ti:ch réketrsêbàp kuririen geven van den he 
klagènswàátdigen- tcté'stafid wäarin sommige dezer invali 
den verkeeren, Iiàînelijle wàt de slachtoffers betreft van 
luchtvaartongevallen. 
Dàarorri dient dan ook de hoop gekoesterd, dat het 

@dérzóék, eangelconcligd door den heer Minister;' op 
aétîévë wijze zal worden doorgedreven en toe zal laten 
örïverdiénde étlende te lenigen, die het gevolg is van 
dienetprestätieé opgelegd' ten einde de Landsverdediging 
te verzekeren. 

Cacletten11cholen. 

Overgaànde tot het onderzoek van de vërséliilleridè pos 
ten der begroeting; nam de· Comrtiis§ie áktè vàrl de stij 
ging van het bevolkingscijfer der Cadettenschoél ván 1936 
tot 1937, en werd door haar gevraagd of een vermeerde 
ring van dit getal werd voorzien voor 1938. 

Ziehier hoe de toestand zich in dit opzicht vertoont : 

F ransche Cadettenschool. 

Toestand bij het einde van het schooljaar 1936-1 èJ'ji : 

Regelmatige leerlingen: 133 
L.eedingen in overtal': 104 

Toestand tijdens het schooljaar 19J7-l938: 

Regelmatige leerlingen : 
LeerlÎngèn in overtal: 

133 (status quo). 
l 17 (zijnde f3 meer met be 

trekking' tot den toe 
stand van het school~ 
jaar 1'936-1937). 

Vooruitzichten- voor het schooljaar 1938-1-939 : 

Regelmatige leerlingen : status quo. 
Leerlingen in overtaf: 10 meer met betrekking tot de 

bevolking van 1938. 

Vlaamsche Cadeitensohot>l. 

Toestand bij het einde vàrr het schooljaar 1'936:.-1937: - 

Regelmatige leerlingen : 95· 
Leerlingen in overtal: 53 
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Situation année scolaire 1937-1938: 

Elèves réguliers: 

Elèves en surnombre : 

119 (soit une augmentation de 24 
par rapport à ]a situation 
de l'année scolaire 1936- 
1937). 

68 (soit une augmentation de 15 
par rapport à la situation 
de l'année scolaire 1936- 
1937). 

Prévisions pour l'année scolaire 1938-1939: 

Elèves réguliers: augmentation de 15 (par rapport à l"' 
population de 1938). · 

Elèves en surnombre: augmentation de 20 (id.). 

Service de défense contre aéronefs. 

Un membre s'est informé des raisons pour lesquelles les 
dépenses pour le service technique de défense contre aéro 
nefs (art. 2, litt. 15) ont varié ces dernières années? De 
25.000 francs en 1935, elles ont passé à 29,270 francs en 
1936, à 57.589 francs en 1937 pour être ramenées à 32.415 
francs en 1938 ? 

Voici en réponse le tableau des sommes demandées et 
payées (art. 2, litt. 25) : 

Toestand schooljaar 1937-1938: 

Regelmatige leerlingen : 119 (hetzij 24 meer met be 
trekking · tot den toe 
stand van het school 
jaar 1936-1937) . 

Leerlingen in overtal: 68 (hetzij 15 meer met be- 
. trekking tot den .toe 
stand van het school 
jaar 1936-1937). 

Vooruitzichten voor het schooljaar 1938-1939 : 

Regelmatige leerlingen : 15 meer (met betrekking tot de 
bevolking van 1938). 

Leerlingen in overtal : 20 meer [id.] . 

Dienst voor grondverdediging tegen luchtvaartuigen. 

Een lid vroeg naar de redenen waarom de uitgaven voor 
den technischen dienst voor grondverdediging tegen lucht 
vaartuigen (art. 2, lit. 15) tijdens de jongste jaren verande 
ringen hebben ondergaan. Van 25,000 frank in 1935, zijn 
zij geklommen tot 29,270 frarik in 1936, tot 57,589 frank 
in 1937, om tot 32,415 frank te worden teruggebracht 
in 1938. 

Hier volgt de lijst van de gevraagde en betaalde sommen 
(art. 2, litt. 25) : 

Années Sommes demandées Sommes payées 1 Jaargang Gevraagde sommen B~taalde sommen 
- - - 

Fr. Fr. Fr. Fr. 
1935 23,250 25,058.59 1935 23,250 2s·;oss.s9 
1936 29,270 27,143.- 1936 29,270 27, 143.- 
1937 57,589 27,309.73 1937 57,589 27,309.73 
1938 32,415 - 1938 32,415 

Les sommes payées en 1935, 1936 et 1937 représentent 
le montant du traitement de l'agent technique prévu orga 
niquement au S. T./D. T. C. A. {Service Technique de 
Défense Terrestre contre avions). Les différences d'une 
année à l'autre s'expliquent pour des raisons de variation 
d'ancienneté et de hausse de l'index. 
Les sommes demandées représentent les prévisions bud 

gétaires concernant le même objet. 
Le fait que la somme demandée pour 1937 est plus forte 

que pour 1936 et moins forte que pour 1938 s'explique 
comme suit: 
Au moment de l'établissement du budget pour 1937, le 

S. T. 1D. T. C. A. avait reçu la promesse d'obtenir un 
2• agent technique, et avait établi des prévisions en consé 
quence. Dans la suite, cette promesse ne put être tenue et 
le S. T.(D. T. C. A. garde un seul agent technique 
ainsi que le montrent la somme dépensée en 1937, la 
somme demandée pour 1938 

De in 1935, 1936 en i937 uitbetaalde sommen vertegen 
woordigen het bedrag van de wedde van den technicus 
bij den Dienst voor Grondverdediging tegen luchtvaartui 
gen (S. T./D. T. C. A.J. De verschillen van jaar tot jaar 
staan in verband met de wijziging in de ancienniteit en 
met de stijging van het index-cijfer. 
De gevraagde sommen vertegenwoordigen de begroo 

tingsramingen aangaande hetzelfde voorwerp. 
Het feit dat de in 1937 gevraagde som hooger is dan 

in 1936 en minder hoog dan in 1938, is te verklaren als 
volgt: 
Toen de begroeting voor 1937 opgemaakt werd, had 

men aan den Dienst voor Grondverdediging tegen lucht 
vaartuigen een tweeden technicus toegezegd en men had 
de ramingen opgemaakt met liet oog daar op. Die belofte 
kon later niet gehouden worpen en de Dienst voor Grond 
verdediging tegen luchtvaartuigen moet het stellen met een 
enkel technicus, zooals blijkt uit de som in 1937 uitgegeven 
en uit de som voor 1938 gevraagd. 
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Polygone de Braucbaet. 

li a été demandé aussi des explications concernant l' ac 
croissement de personnel au· parc du polygone de Bras 
schaet (art. 3, litt. 11) 'l 

M. le Ministre a rêpondu : 

cc Le recrutement du personnel civil du Centre d'étude 
technique de l'artillerie à Brasschaet (dont fait partie le 
parc du polygone) a été autorisé, au nom du Conseil des 
Ministres et de ravis du Comité du budget, par le Premier 
Ministre en date du 9 novembre 1936. 

,, Cette mesure a été prise en vue de permettre de sub 
stituer en partie au personnel officiers, sous-officiers et 
soldats du C. E. T. A. des éléments ayant qualité civile; 
ceux-ci par leur permanence et leur spécialisation augmen 
teraient grandement le rendement de cet organisme im 
portant tout en libérant partie du personnel militaire au 
profit des corps de troupe et de ses cadres en particulier 
dont la pénurie était grande. 

11 Dans 1 • esprit de ces nouvelles dispositions, il avait 
été décidé que l'on pourrait, entre autres, recruter dans 
la suite dès que possible : 

1 contremaître ; 
2 ouvriers qualifiés; 
4 rnanœuvres. 

Polygoon te Braucbaat. 

Er werd ook om uitleg verzocht over den aangroei van 
het personeel in het park van den polygoon te Brasschaat 
(art. 3, litt. Il) 'l 

De heer Minister heeft als volgt geantwoord : 

11 Op 9 November 1936, heeft de Eerste Minister, na 
mens den Ministerraad en op advies van het Begrootings 
comité, machtiging verleend om het burgerlijk personeel 
van het Centrum voor technische artilleriestudiën (waartoe 
het park van den polygoon behoor) aan te werven. 

Met dien maatregel wilde men het mogelijk maken het 
militair personeel (officieren, onderofficieren en soldaten) 
van het Centrum voor technische artilleriestudiën gedeelte 
lijk te vervangen door burgerlijke elementen ; deze, door 
dat zij blijvend gehecht waren aan den dienst en gespecia 
liseerd waren, zouden het rendement van dat organisme 
in belangrijke maat verhoogen, terwijl anderzijds aldus een 
deel van het militair personeel zou vrijkomen voor de 
troepenkorpsen en meer in 't bijzonder voor de kaders, 
waar er een erge schaarschte heerschte. 
Derhalve had men dan ook besloten dat men zoo gauw 

mogelijk zou mogen aanwerven : 

)) c· est cet effectif qui apparaît en majoration à r arti- , 
de 3, litt. 11, de I'exercice 1938 par comparaison avec 
r exercice précédent de 1?37. ,, 

Cbanoi. 

Les services du charroi ont été considérablement étendus 
à raison de la motorisation. Le programme poursuivi pré 
voit de nouvelles extensions. 

Le tableau ci-après indique, en chiffres ronds, les nom 
bres de véhicules automobiles, motocyclettes et bicy 
clettes en service à l' Armée au début de la présente année 
et ceux en service au début de 1937 : 

1 meestergast ; 
2 geschoolde arbeiders 
4 arbeiders. 

Dit effectief is dus, in vergelijking met het dienstjaar 
193 7, vermeerderd onder artikèl 3, litt. 11 van het dienst 
jaar l938. 

Legertrein. 

De diensten van den legertrein werden aanzienlijk uitge 
breid tengevolge van de motoriseering. Het voorgenomen 
program voorziet nieuwe uitbreidingen. 

ln onderstaande tabel, wordt, in ronde cijfers, het aantal 
motorrijtuigen, motorrijwielen en rijwielen gegeven die in 
het Leger gebruikt werden in het begin van dit jaar en 
deze in het begin van 1937 : 

Auto- Moto- Motor- Motor- 
Epoques mobiles cyclettes Bicyclettes Tijdstip . rijtuigen rijwielen Rijwielen 
- - - - - - - 

Début de 1938 ... 3,000 2.300 11,000 Begin 1938 ...... 3,000 2,300 11,000 
Début de 1937 ... 1,400 300 10,000 Begin 1937 ...... 1,400 300 10,000 
Différence en + 1,600 2,000 1,000 Verschil + ...... 1,600 2,000 1,000 
Pourcentage de majo- Verhoogings- 

ration ............ 115% 670o/.. 10% percent ... 115% 670% 10% 

En négligeant les bicyclettes et en admettant que 
2 motocyclettes ne valent qu • un automobile au point de 
vue exploitation et entretien, on peut vérifier que le nom 
bre de véhicules automobiles en service au début de 1938 

Wanneer men de rijwielen buiten beschouwing laat en 
aanneemt dat 2 motorrijwielen zooveel verbruiken en zoo 
veel onderhoud vergen als een motorrijtuig, kan men na 
gaan dat het aantal motorrijtuigen tegen 1938 in dienst, 
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est égal à plus de deux et demi fois Ic nombre de véhicules 
automobiles en service au début de 1937. 
Pour permettre l'entretien des véhicules automobiles 

augmentés dans les proportions préindiquées, il a été in 
dispensable de prévoir une augmentation convenable des 
effectifs ouvriers de l' Arsenal du Charroi. 

Une dépense de 5,117,435 francs est prévue à l'article 3, 
litt. 12, à cet effet. Elle correspond à une augmentation 
prévue des effectifs ouvriers affectés à la réparation du 
charroi automobile de l'Arrnée, de 300 unités en chiffres 
ronds, ce qui représente moins de une et demi fois les 
effectifs employés aux mêmes fins en 1937. 

Telle est la réponse faite à une question posée concer 
nant le charroi. 

Service de protection contre lei gaz. 

Les dépenses pour les établissements et laboratoires du 
service de protection contre les gaz ont augmenté de 
233,000 francs en deux ans (art. 3, litt. 13). 

Mais il y a lieu de remarquer qu'en 1936, l"effectif du 
personnel ouvrier qui émargeait au budget ordinaire était 
de 32. 
En 1937, l'effectif du personnel ouvrier a été porté à 43, 

d'où augmentation de 159,598 francs. La justification 
figure à la page 238 des Documents parlementaires, n'' S, , 
XV, du Sénat, budget du M. D. N., pour l'exercice de 1 
1937. 

En 1938, l'effectif du personnel ouvrier est resté in 
changé, mais l'augmentation de 77,721 francs comparati- 
vement au budget de 1937 se justifie comme suit; 1 

a} le budget de 1938 a été établi sur la base de 105 p.c., 
tandis que celui de 1937 l'avait été sur la base de 97.S p.c., 
d'où différence en plus de 41,280 francs; 

b) majorations normales de salaires; 
c} la commune de Steendorp a été classée comme loca 

lité semi-industrielle, d'où_ majoration pour supplément 
local de salaire de 19,000 francs. 

Destruction des munitions, 

Un membre s'est étonné de ce que vingt ans après la 
guerre, il existe encore unservice de destruction des mu 
nitions de guerre. 

Il a demandé si la suppression du Service de destruction 
des munitions ne peut être envisagée ? 

Et quelles sont les quantités de munitions détruites en 
1937? Ainsi que la valeur des récupérations effectuées en 
cette même année? 

M. le Ministre a répondu: 

IC Non. La suppression du Service des Munitions ne peut 
être envisagée actuellement. 

gelijk is aan twee en halve keer het aantal motorrijtuigen 
in dienst tegen 1937. 
Ten einde het onderhoud toe te laten van de motorrij 

tuigen · waarvan het aantal in de vorenvermelde verhou 
dingen toegenomen is, leek het onvermijdelijk eenbehoor 
lijke verhooging te voorzien van het aantal arbeiders van 
het arsenaal van den Legertrein. 
Onder artikel 3. litt. 12, wordt hiervoor een uitgave van 

5,117,435 frank voorzien. Zij komt overeen met een ver 
hooging, in ronde cijfers, met 300 eenheden van het aan 
tal arbeiders dat herstellingen verricht aan den automo 
bieltrein van het Leger. wat op minder dan een en ha/ven 
keer neerkomt dan het aantal dat voor dezelfde doeleinden 
gebruikt werd in 1937. 
Zoo luidt het antwoord verstrekt op een vraag nopens 

den legertrein gesteld. 

Gasbeschermingsdienat. 

De uitgaven voor de inrichtingen en laboratoria van 
den gasbeschermingsdienst namen met 233.000 frank toe 
in twee jaren (art. 3. litt. 13). 
Hierbij weze echter opgemerkt dat het werkliedenper 

soneel dat in 1936 in Staatsdienst was, 32 eenheden telde. 

ln 1937, werd de getalsterkte van het werkliedenperso 
neel op 43 gebracht, wat een verhooging van 159 .598 fr. 
voor gevolg had. De verantwoording komt voor op blad 
zijde 238 der Parlementaire Stukken, n' 5, XV, van den 
Senaat, begroeting van Landsverdediging voor het dienst 
jaar 1937. 
ln 1938 bleef het aantal werklieden ongewijzigd, maar 

de verhooging van 77,721 frank op de begroeting van 1937 
is te verantwoorden als volgt : 

a) de begroeting van 1938 werd opgemaakt op den 
grondslag van 105 t. h., terwijl deze van 1937 op den 
grondslag van 97.S t. h., vanwaar een verschil van 41.280 
frank; 

b) normale loonsverhoogingen; 
c) de gemeente Steendorp werd gerangschikt als half 

industrieele plaats, wat aanleiding gaf tot een plaatselijken 
loonbijslag van 19.000 frank. 

Munitievernietiging. 

Een lid drukte er zijn verwondering over uit, dat twintig 
jaar na den oorlog nog een dienst van oorlogsmunitiever 
nietiging bestaat. 
Hij vraagt of de afschaffing van den Dienst voor munitie 

vernietiging niet in overweging zou kunnen worden geno 
men. 
Welke zijn de in 1937 vernietigde hoeveelheden muni 

tie? Welke waarde vertegenwoordigden de in datzelfde 
jaar uitgevoerde opruimingen ? 

Door den heer Minister werd geantwoord : 

1t Neem, de afschaffing van den Dienst <I"! Munities 
kan thans niet in overweging worden genomen. 
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>> On a répondu durant l'année 1937 à 5,665 demandes 
d'enlèvement d'engins explosifs ayant fait rentrer au cen 
tre de destruction 435 tonnes de projectiles divers. 

>, Durant la même année 1937, il a été détruit 431 ton 
nes d'obus (il reste en stock, à détruire, 370 tonnes). 

>l La valeur des récupérations effectuées en 1937 est de 
294,650 fr. 25. )) 

La fourniture des cartouches. 

La Chambre a été saisie, à différentes reprises, de 
controverses au sujet de la convention passée avec la Fa 
brique Nationale d'Armes de Guerre à Herstal, pour la 
fourniture de cartouches d'infanterie. La dépense prévue 
de ce chef est portée à 13 1/2 millions pour 1938, en aug 
mentation d'un demi-million sur 1937. 

Des membres ont posé différentes questions à ce sujet : 

H Le contrat pour la fom;iiture de cartouches passé avec 
la F. N. d'armes à Liège expire en 1939. 

1 

n Quelles sont les mesures prises pour assurer les besoins I 
de l'armée en cartouches après cette date ? 

n Va-t-on renouveler le contrat en cause et à quelles 
conditions? 

J) Où va-t-on installer une usine gérée par l'Etat? 

H Est-il exact qu'au cours de l'exercice écoulé, il aurait 
été proposé formellement par un officier de réserve de 
l'armée belge : 

n 1° d'édifier, à ses frais, des cartoucheries, équipées de 
machines ultra-modernes, d'après des plans préalablement 
soumis à r approbation du Département ; 

n 2° de voir ces usines miJ;tarisées dès leur mise en mar 
che avec adjonction de tecnniciens militaires pour contrô 
ler le fonctionnement technique et l'élaboration du prix 
de revient ; 

,, 3" d'abandonner, à l;JrP, gratuit, après une période à 
déterminer, les dites installations à l'Etat ; 

n 4'' de fournir les cartouches réglementaires belges en 
caisses hermétiques. selon lef- prescriptions du cahier des 
charges en vigueur, au prix maximum de cinquante cen 
times, alors que le taux p,\/é actuellement atteint 1 . 10 fr. 
environ? )l 

1> Tijdens het jaar 1937, werden 5,665 vragen tot weg 
ruiming van ontplofbare toestellen beantwoord, waardoor 
in het vernietigingscentrum 435 ton allerhande projectielen 
werden aangebracht. 

» Tijdens hetzelfde jaar 1937, werden 431 ton houwitser 
granaten vernietigd (in voorraad nog 370 ton om vernie 
tigd te worden). 

)1 De in 1937 gedane opruimingen vertegenwoordigen 
een waarde van fr. 294,650.25. ,, 

De levering van patronen. 

Herhaalde malen, werd de Kamer betrokken bij de be 
twistingen nopens de overeenkomst gesloten met de << Fa 
brique Nationale d' Armes de Guerre ,,, te Herstal. betref 
fende de levering van patronen voor de infanterie. De uit 
dien hoofde voorziene uitgave wordt, voor 1938, op 13 1/2 
millioen gebracht, zijnde een half millioen meer dan in 
1937. 

Dienaangaande werden verschillende vragen door de 
leden gesteld : 

M. le Ministre a répondu: 

H A l'expiration du contrat avec la F. N., les besoins 
seront assurés par les fabrications de la Cartoucherie d'Etat 
dont l'installation est actuellement envisagée dans la partie 
nord-ouest du pays. 

c< De overeenkomst voor de levering van patronen, ge 
sloten met de << F. N. d'Armes n, te Luik, loopt in 1939 
ten einde. 

» Welke maatregelen werden getroffen om, na dien 
datum, het leger van de noodige patronen te voorzien ? 

» Zal het betrokken contract worden vernieuwd, en 
onder welke voorwaarden ~ 

i, Of zal een fabriek worden opgericht onder het beheer 
van den Staat ? 

n Is het waar dat, tijdens het af geloopen jaar, formeel 
door een reserve-officier van het Belgische leger werd 
voorgesteld : 

n 1 ° op zijn kosten, patronen fabrieken op te richten, 
met ultra-moderne machines toegerust, volgens de plan 
nen voorafgaandelijk onderworpen aan de goedkeuring 
van het Departement; 

)l 2° deze fabrieken te militariseeren van bij hun in 
werking-stelling en er militaire technici aan toe le voegen 
om contrôle uit te oefenen op de technische werking en 
het vaststellen van den kostprijs; 

,, 3° ten kosteloozen titel, na een te bepalen termijn, 
die inrichtingen aan den Staat af te staan; 

)> 4° Belgische reglementaire patronen in hermetische 
kisten te leveren, in overeenstemming van het van kracht 
zijnde lastenkohier, tegen een maximum-prijs van vijftig 
centimes, dan wanneer de thans betaalde prijs ongeveer 
fr. 1 . l O bedraagt ;> )l 

Door den Minister werd geantwoord : 

<< Na het verstrijken van den termijn der overeenkomst 
met de F. N., zal in de behoeften worden voorzien door 
de fabricages van de Rijkspatronenfabriek waarvan de 
oprichting thans· wordt beoogd in het Noord-Westelijk 
gedeelte van het land. 
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» En cas d'insuffisance de production de la Cartoucherie 
d'Etat, les compléments nécessaires seront acquis dans 
l'industrie privée par voie d'adjudication publique. 

» Le contrat avec la F. N. ne sera pas renouvelé. 

» li n'est pas à la connaissance du Département qu'un 
officier de réserve de I'Armèe belge ait, au cours de l'exer 
cice écoulé, proposé formellement d'édifier, à ses frais, 
des cartoucheries ultra-modernes, de voir ces usines 
militarisées, de les abandonner à l'Etat à titre gratuit après 
une période déterminée, etc ... 

►> Une proposition de l'espèce a été présentée par M. 
Fromont, administrateur de la firme « Armat » d'Anvers. 
Cette proposition a déjà fait l'objet de la question n° 38 
du bulletin n'' 12 du 25 février 1937, question posée par 
M. Legros, membre de la Chambre des Représentants 
(p. 197). 

►> Ci-dessous copie de cette réponse : 

t< Il est exact que la firme lt Armat >l, d'Anvers, a fait, 
entre autres, des offres de construire une cartoucherie. 

» La firme a été avisée, en son temps, qu'il n'était pas 
possible de prendre quelque engagement avant l'expira 
tion du contrat ~n cours avec la F. N. (lettre de M. Devèze 
du 21 février 1936). 

l> Néanmoins, cette firme est revenue à la charge en 
offrant d • installer en Belgique une cartoucherie ultra mo 
derne en un endroit que lui désignerait le Département 
de la Défense Nationale. Elle fait grand état de ce que 
cette installation ne coûterait pas un centime au Trésor, 
mais tout aussitôt elle subordonne cette cession aux condi 
tions suivantes : 

n L'usine ne sera cédée qu'après un certain laps de 
temps et une certaine fabrication sera consentie à la firme. 

>l En fait, la proposuion de cette firme revient à sol 
liciter pour elle un monopole qu'elle reproche à la F. N. 
de détenir à l'heure actuelle. 

» En effet, dans une lettre du 10 octobre 1936, la firme 
<< Armat >J écrit au Ministre : 

" Nous maintenons également que nous sommes tou 
jours disposés, sur la base des contrats passés avec d'au 
tres firmes, à installer les usines nécessaires en Belgique 
et à vous fournir les cartouches complètes à des prix en 
core sensiblement plus réduits ... >> 

1> Or, en réalité, il n'existe qu'un seul contrat de l'es 
pèce; c'est celui passé avec la F. N. pour l'érection de 
la cartoucherie de Bruges, contrat qui a fait l'objet de 
tant de critiques de la part de la firme « Armat J). 

1i De plus, dans une lettre du 23 décembre 1936, cette 
f irrnc déclare encore : 

cc Afin d'éviter les 1c solutions de continuité >1, dont on 
parle beaucoup, il serait intéressant de nous faire parvenir 
le nécessaire afin que toutes nos propositions puissent 

n ln geval van onvoldoende productie door de Rijks 
patronenfabriek, zullen de noodige bijkomende hoeveel 
heden worden aangeschaft in de privaatnijverheid bij 
wijze van aanbesteding. 

>J De overeenkomst met de F. N. zal niet worden ver 
nieuwd. 

» Het Departement weet niet of een reserve-officier van 
het Belgisch Leger, tijdens het afgeloopen jaar, op uit 
drukkelijke wijze zou hebben voorgesteld, op eigen kosten 
ultramoderne patronenfabrieken op te richten, deze te 
laten militariseeren, en er ten kosteloozen titel afstand 
van te doen aan den Staat, na eene bepaalden termijn, 
enz. 

» Dergelijk voorstel ging uit van den heer Fromont, 
beheerder der firma << Armat », t.e Antwerpen. Dit voor 
stel heeft reeds het voorwerp uitgemaakt van vraag n' ·;5 
van het bulletin n" 12 van 25 Februari 1937, vraag gesteld 
door den heer Legros, lid van de Kamer der Volksverte 
genwoordigers (blz. 197). 

n Hieronder volgt een afschrift van dit antwoord : 

te Het is volkomen waar dat de firma Armat, uit Ant 
werpen, onder andere, aanbiedingen tot het oprichten van 
een patronenfabriek heeft gedaan. 

>> Er werd destijds aan de firma medegedeeld dat het 
niet mogelijk was om 'teven welke verbintenis aan te gaan. 
vooraleer het loopend contract met de et Fa brique natio 
nale >> ten einde was. (Brief van den heer Devèze, dd. 
21 Februari 1936.) 

n Niettemin heeft deze firma een nieuwe poging gedaan, 
waarbij zij aanbood een ultramoderne patronenfabriek in 
België op te richten, op een plaats welke haar door het 
Departement van Landsverdediging zou worden aange 
duid. Zij maakt er veel gewag van, dat deze inrichting 
hoegenaamd niets zou kosten aan de Schatkist, doch dade 
lijk maakt zij dezen afstand ondergeschikt aan de navol 
gende voorwaarden : 

n De fabriek zal eerst na een zeker tijdsverloop worden 
afgestaan en er moet een zekere fabricage aan de firma 
worden toevertrouwd. 

>> Feitelijk komt het voorstel van die firma hierop neer, 
dat zij, voor haar, om een monopolie ver;oekt dat zij de 
<< F abrique nationale H verwijt thans te bezitten. 

n Immers, in een brief van 10 October 1936, schrijft de 
firma Armat aan den Minister : 
-·<< Wij houden eveneens staande dat wij steeds bereid 
zijn om, op grondslag van de met andere firma's gesloten 
contracten, de noodige fabrieken in België op te richten en 
u de volledige patronen tegen nog merkelijk lagere prijzen 
te leveren ... J> 

>> Welnu, werkelijk bestaat er maar een enkel dergelijk 
contract ; 't is datgene dat met de << Fabrique nationale n 
gesloten werd voor het oprichten van eene patronenfabriek 
te Brugge, welk contract het voorwerp geweest is van 
zooveel kritiek van wege de firma Armat. 

>> Daarenboven, in een brief van 23 December 1936, ver 
klaart deze firma nog : 

<( Ter vermijding van de onderbrekingen ,1 solution de 
continuité n, waarvan men veel spreekt, ware het van 
belang ons het noodige te laten geworden, opdat al onze 
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vous rentrer en temps utile pour reprendre les.contrats usu 
raires de la F. N. n 

►> Voilà dévoilé, d'une manière bien nette; par la firme 
d le-même. 1 Ïntérêt particulier qu · elle poursuit. 

" li est loisible à la Société " Arrnat ,, de construire 
une cartoucherie en Belgique; mais on ne pourrait subor 
donner cette construction à l'engagement que prendrait le 
Département de passer à la firme intéressée une com 
mande en dehors des règles de la loi sur la comptabilité 
de l'Etat, qui stipule que tous les marchés sont faits, en 
principe, avec concurrence.· 

» Le Département est décidé de s'en tenir à cette règle. 

" Il est exact également que l'offre porte sur un prix 
de 50 centimes par unité, caisses hermétiques et chargeurs 
compris. Mais, dans une de ses lettres du 23 décembre 
1936, la firme a stipulé II ne pouvoir, suivant les éven 
tualités ,, , confirmer ce prix. Cette restriction ne donne au 
département aucune garantie et ne pourrait être consiué 
rée comme une offre ferme. 

,, D'ailleurs, le département ne pourrait prendre aucun 
engagement vis-à-vis de la société A.R.M.A.T., car il est 
du dom ai rie des possibilités qu'en 1940, au moment où il 
sera fait appel à la concurrence, le perfectionnement des 
procédés de fabrication, notamment, permette la fourni- . 
ture de cartouches à des prix plus avantageux encore que 
ceux faits actuellement par la firme précitée. 

" Au 4" de sa question, Monsieur le Représentant Le 
gros signale que le budget de 1937 fait ressortir le prix 1 

actuellement payé pour la cartouche comme supérieur à 

1 
un franc. 

,, Le raisonnement est inexact, car il convient de ne 
pas confondre les et crédits votés >l, qui ne correspondent 
qu'à des prévisions de dépense et les 11 crédits réellement 
dépensés » au cours de l'exercice budgétaire. Un crédit 
voté n'est pas nécessairement dépensé intégralement. On 
ne pourrait faire autrement, car les prévisions budgétaires 
sont faites au cours de l'année qui précède celle où le 
marché est conclu. 

" Dans l'occurrence, pour la tranche de !5 millions de 
cartouches livrables en 1937 (et non 12 millions), le mon 
tant des 13 millions de francs prévus (B. O. art. 1 ï, 4°), 
n'a pas été totalement dépensé, le prix unitaire de la car 
touche étant de 81 centimes. Le reliquat du crédit est donc 
tombé en annulation. 

n La firme A.R.M.A.T. offre de se laisser militariser. 
Cette proposition est sans valeur, car la loi sur les réqui 
sitions militaires permet à l'armée de requérir, en temps 
de guerre, tous les établissements qui lui sont nécessaires. 

11 Elle offre de soumettre sa fabrication au contrôle des 
spécialistes militaires. La firme semble ignorer qu'il en 
est toujours ainsi dans les marchés conclus avec l'armée, 
que la fabrication est suivie en usine par des délégués Ju 
département et que le service de réception passe les four 
nitures au crible sévère des conditions des cahiers des 
charges. 

voorstellen u . te gepasten tijde kunnen toekomen om de 
woekerachtige contracten. van. de ;< Fabrique Nationale l> 
over te nemen. n 

" Ziedaar. het particulier belang, dat de firma nastreeft, 
door haar zelf op duidelijk. wijze ontsluierd. 

lJ Het staat de firma Armat vrij een patronenfabriek in 
België op te richten ; deze-oprichting mag echter niet af 
hankelijk gemaakt worden van de verbintenis welke het 
departement zou aangaan om bij de betrokken firma een 
bestelling te doen buiten de regels der wet op de compta 
biliteit van den Staat, naar luid waarvan al de koopen, in 
beginsel, met concurrentie geschieden. 

» Het departement is er toe besloten zich aan dezen 
regel te houden. 

» Het is eveneens juist" dat het aanbod 'slaat op een prijs 
van 50 centimes per eenheid, i:net inbegrip van de herme 
tische kisten en de laders. Edoch, in een harer brieven van 
23 December 1936, heeft de firma bepaald dezen prijs 
(< volgens de gebeurlijkheden bevestiging te kunnen 
geven ,, . Deze beperkende bepaling geeft geenerlei waar 
borg aan het departement en kan niet als een vast aanbod 
worden beschouwd. 

» Overigens, zou het departement geenerlei verbintenis 
tegenover de firma Armat kunnen aangaan, want het 
behoort tot de mogelijkheden dat, in 1940, wanneer er be 
roep zal gedaan worden op de mededinging, de verbete 
ring van de vervaardigingsmethodes inzonderheid toelaten 
zal patronen te leveren tegen nog meer voordeelige prijzen 
dan die welke thans door voormelde firma worden gesteld. 

n ln het 4" van zijne vraag, wijst de heer volksvertegen 
woordiger Legros op het feit dat er, uit de begrooting voor 
1937, blijkt dat ·de thans voor een patroon betaalde prijs 
hooger is dan één frank. 

» De redeneering is niet nauwkeurig, want de << goedge 
stemde kredieten ,>, die slechts overeenstemmen met voor 
ziene uitgaven, mogen niet verward worden met de tijdens 
een begrootingsjaar 1< werkelijk uitgegeven kredieten J>. 
Een, goedgestemd krediet wordt niet noodzakelijk heele 
maal uitgegeven. Er zou niet anders kunnen worden ge 
handeld, want de begroetingsvooruitzichten worden opge 
maakt in den loop van het jaar vóór hetgeen tijdens hetwelk 
de overeenkomst wordt gesloten. 

» In het hier bedoelde geval, d.i. voor de in 1937 te leve 
ren 15 millioen (en niet 12 millioen) patronen, werd het 
voorzien krediet van 13 millioen frank (gewone begroo 
ting, art. l 7, 4"), niet heelemaal uitgegeven, daar de een 
heidsprijs van de patronen 81 centimes bedroeg. Het kre 
dietoverschot is dus geannuleerd. 

>> De firma Armat stelt voor zich te laten militariseeren. 
Dit voorstel is waardeloos, want de wet op de militaire 
opeischingen laat aan het leger toe, in oorlogstijd, al de 
inrichtingen op te eischen welke het noodig heeft. 

n Zij stelt voor hare fabricage te onderwerpen aan het 
toezicht van de militaire specialisten. De firma schijnt niet 
te weten dat zulks altijd het geval is voor de met het leger 
gesloten overeenkomsten, dat de fabricage in de fabriek 
nagegaan wordt door afgevaardigden van het departement 
en dat de keuringsdienst streng onderzoekt of de leveran 
ties voldoen aan de eischen VE1n de bestekken. 
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» La firme offre, encore, de soumettre ses prix au con 
trôle permanent des spécialistes militaires. 

n Mais cette condition est exigée fréquemment par le 
département. La Commission de contrôle des crédits spé 
ciaux et le contrôleur général des établissements de fabri 
cation ont pour mission de s'entourer de tous les rensei 
gnements relatifs à l'établissement des prix de revient faits 
par les fournisseurs. 

n La convention passée avec la F. N. prendra fin !e 
31 décembre 1939. Donc, jusqu'à cette date, le dépar.e 
ment est tenu par des obligations contractuelles. 

» Le département a mis à l'étude le problème de la Iour 
niture des cartouches à partir de 1940; étude qui porte, à 
la fois, sur l'établissement d'une cartoucherie d'Elat et 
sur l'appel à la concurrence. 

l> Le Département entend ne pas prendre, dès à présent, 
des engagements qui pourraient être contraires aux intérêts 
de !'Armée et du Trésor. » 

• ... 
Les questions posées, les réponses y données, ainsi que 

les nombreux points examinés par la Commission, démon 
trent quel soin a été apporté à l'examen du budget de la 
Défense nationale. 
C'est l'attestation aussi du souci apporté par la Commis 

sion à se rendre compte que tous les efforts ont été accom 
plis pour assurer la défense du territoire, conformément 
aux décisions itératives du Parlement, en évitant toutefois 
les dépenses inutiles qui, en alourdissant le budget, vien 
draient entraver la réalisation de ce but suprême. 

,, De firma stelt nog voor hare prijzen aan het voortdu 
rend toezicht van specialisten van het ministerie te onder 
werpen. 

» Deze voorwaarde wordt vaak opgelegd door het de 
partement. De commissie voor contrôle van de bijzondere 
kredieten en de algemeene controleur der fabricage-inrich 
tingen hebben tot opdracht al de inlichtingen betreffende 
d~ vastelling der door de leveranciers opgegeven kost 
prijzen in te winnen. 

,, De met de « F abrique • nationale ,, gesloten overeen 
komst eindigt op 31 December 1939. Tot op dien datum, 
is het departement dus gebonden door de contractueele 
verplichtingen. 

,, Het vraagstuk van de leverantie van patronen met in 
gang van 1940, werd door het departement ter studie 
gelegd; deze studie betreft tegelijker tijd de oprichting van 
een Staatspatronenfabriek en de onderhandsche aanbe 
stedingen. 

,, Het departement is niet van zins nu reeds verbintenis 
sen aan te gaan, die strijdig ·zouden kunnen zijn met de 
belangen van het leger en van de Schatkist. " 

.•. 
*"' 

Dans cet esprit, la Commission vous propose l'adoption 
du budget. 

Le Rapporteur, Le Président, 

V. ERNEST. A VAN HOECK. 

De gestelde vragen, het · 'antwoord dat er op gegeven 
werd en de talrijke punten die de Commissie onderzocht, 
bewijzen met hoeveel zorg de begrooting van Landsverde 
diging werd onderzocht. 
Dit bewijst tevens hoe zorgvuldig de Commissie zich 

rekening heer t willen geven dat alles werd gedaan om de 
verdediging van het grondgebied te verzekeren, in over 
eenstemming met den herhaalde malen uitgedrukten wil 
van het Parlement. Daarbij heeft men evenwel alle nutte 
looze uitgaven willen vermijden, die de begroeting zouden 
komen bezwaren en aldus de verwezenlijking van dit hoo 
ger doel zouden verhinderen. 
ln dien geest, stelt de Commissie U voor de begroeting 

goed te keuren. 

De Verslaggeoer, De Voorzitter, 

V. ERNEST. A. VAN HOECK. 


